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28 июля в нашей газете был опуб,’:;.н0й8н материал 
«О* чем молчат роботы. Несколько точек зрения с однн.м 
выводом*. В нем крнттаовалоеь руководство объедине
ния «Снбэлектромотор* за то, что так и не был внедрен 
до конца проект гибкого автоматнзярованного пронзвод* 
ствеиного комплекса по изготовлению модификаций элек
тродвигателей,
. Сегодня мы вродолжаем^разговор на эту тему.
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ДЕНЬ ЖИВОТНОВОДА

П Л Ю С  Г О Р Я Ч Е Е  П И Т А Н И Е !
Сообщаем оперативные данные о надоях 

молока От коровы в сутки. Первая колон
ка — надой на 23 ноября, вторая — 
плюс-минус по сравнению с- прошлым го
дом, третья — плюс-минус за пять дней, 
с 18 по 23 ноября, в килограммах:
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Последняя пятидневка взята для сравне
ния. чтобы посмотреть, как работали фер
мы в дни, когда морозы перешли тридцати

градусную отмцтку. Как видите, резкое 
похолодание многих не смутило. В шести 
районах даже обеспечен прирост за этот 
срок. В этих районах фермы лучше подго
товлены к зиме, к ним своевременно под
везены. корма, дворы утеплены, проявлена 
и забота о-людях., Например, как сообща
ет из Зырянского секретарь райкома пар
тии Т. А. Рогачева, на всех фермах орга
низовано горячее питание.

Но так — далеко не везде. Даже в Том
ском районе, где накоплен уже немалый 
опыт по улучшению условий труда живот
новодов, ещр не на всех фермах есть эле
ментарные буфеты и комнаты отдыха.

Рачительные хозяев^используют силь
ные морозы к благу. Прочно застыли ре
ки, и появилась возможность (особенно в 
Парабельском, Тегульдетском и других 
«речных» районах) активно подвозить кор
ма к фермам. Это надо делать. незамедли
тельно, тем более что сйега еще не глубо
ки.

ПОБЕЖДАЯ ВСЕ ТРУДНОСТИ
Среди коллективов Асияовского района, отмеченных 

за успешное выполнение планов двух дет пятилетки по
четной грамотой обкома КПСС и облисполкома, — Ми
хайловское отделение совхоза «Коммунист». Умело ор
ганизует людей, нацеливает постоянно на высокопроизво
дительную работу управляющий кавалер ордена «Знак 
Почета» коммунист В. В. Маслов.
Специализируется Михай- Но хорошо-то хорошо, а 

ловское на выращивании мо- могло быть лучше. Так мыс- 
лодняка для пополнения сов- лит руководитель. Взять хо- 
хозного стада. Есть здесь тя бы зерновые: отдельные 
ферма, на которой 180 дой- участки дали по 30 центне- 
ных коров, а всего скота ров с гектара. Значит, и в 
около 500 голов. Есть, ко- целом нужно было бороться 
нечно, и земельные угодья: с самого нач,ала за более
возделываются зерновые, 
кукуруза на силос, лен.

— Результаты этого го
да нас порадовали, — рас
сказывает управляющий от
делением. — Мы получили в 
среднем с гектара по 24 
центнера зеона, побороли 
непогоду. Вышло по 311 
цетнеров с гектара зеленой 
кукурузной массы, загото
вили 7 тысяч тонн сена, 6 
тысяч — соломы, тысячу 
тонн сенажа. В общем, зи
мовка обеспечена прочной 
кормовой базой.

высокий результат. 
Михайловцы

дружный, неунывающий. Об 
их сплоченности свидетель
ствует, например, такой 
факт. Несколько лет назад 
решили сельчане построить 
дорогу до автомагистрали, 
(двоими силами обошлись, 
нЙвалились всем миром — и 
осилили. Особенно здорово 
поработал тогда механизатор 
И. Е. Дубровин.

Многих среди механиза
торов можно отметить доб

рым словом: Н. Г. Веселов, 
В. Н. Бут, • Н. В. Маслов, 
А. И. Чернов, В. И. Киркес- 
нер, отмеченный за свой 
труд орденом «Знак Поче
та»... Не подводят и живот
новоды. В прошлом году 
молочная ферма в полном 
составе вошла в районный 
клуб трехтысячниц. Нельзя 
не назвать самых лучших 
доярок М. П. Киркеснер, 
Л. Н. Маслову, Т. П. Фро
лову, В. Н. Маслову.

Михайловцы нынче обяза
лись получить на каждую 
фуражную корову по 3,420 

народ килограммов молока. Высо-

После окончания Новосибирского сель
скохозяйственного института пришла рабо
тать в совхоз «Меженияовский» Томского 
района Алла Николаевна Званатайс. Здесь 
она возглавила бригаду доярок. Среднего
довой надой на корову в этом коллективе 
уже давно перешагнул за три тысячи 
пятьсот килограммов молока. 0а десять 
месяцев текущего года доярками этой

бригады уже получено по 3.784 килограм
ма молока на дойную корову.

Много и плодотворно работает молодой 
бригадир, -умело применяя зоотехнические 
приемы и опыт, приобретенный в сильном 
коллективе животноводов.

Фото Е. Лисицына 
и Н. Потапова.

кий рубеж, что и говорить. 
А за 10 месяцев получено 
уже по 3,211 килограммов. 
Так что слово будет сдержа
но. Что касается будущего 
года, то есть намерение по
высить надой на фуражную 
корову до 3.700' килограм
мов. Так и записано в обя
зательствах на перспективу, 

Н. БОРОДУЛЯ.
Асиновский район.

К А Ж Д Ы Й  Д Е Н Ь - П Р И Б А В К А
Досрочно выполнил годовой план по 

продаже молока государству Зырянский 
район. На 12 ноября здесь продало 16.322 
тонны. Сейчас средняя продуктивность 
молочного стада на полкилограмма больше 
прошлогодней и составляет 5,5 килограм
ма. Каждый день прибавка нарастает. 
Идет сверхплановое молоко..

Лидирует по производству и продаже 
молока в районе колхоз имени XXII съез

да КПСС. Коллектив Богословской фермы 
этого - хозяйства за десять месяцев полу
чил от каждой коровы более трех тысяч 
килограммов молока. А передовая доярка 
этой фермы Н. Н. Сафонова на днях пе
решагнет четырехтысячный рубеж надоев, 
Такого события в районе давно не было.

Г. ГОВОРОВ.
Зырянский район.

Зима на фермах: проверка по сигналу

Из Подломска в редакцию позвонили: 
«В нашем совхозе еще целое стадо стоит 
под открытым небом. На снегу. В такйе-то 
морозы...»

Это было вечером 18 ноября, 19-го ут
ром мы выехали по тревожному сигналу.

Надежда Михайловна при
вела впечатляющие цифры 
надоев. За 10 месяцев в 
среднем от коровы получено 
по 3,200 килограммов мо
лока, на 300 больше про-

не возят и из совхозной 
столовой. Да и возить-то не
чего. Уже через полчаса 
после начала обеда в столо
вой, расположенной прямо в

нем собрании говорил, что 
42 рубля... Но это. наверное, 
без корнеплодов.

Конечно, лучше было бы 
у директора спросить, в чем

здании конторы, не остается он увидел такую______ X .. - __ -  - „ экономи-
шлогоднего. И сейчас идет ничего, кроме жиденькой по- ческую хитрость: бросать
прибавка. Благодаря в ос- хлебки да ледяного компо- под снег свои корнеплоды и
новном тому. что только та.

Ферма хорошо видна от 
совхозной конторы. Дворы 
стоят на бугре перед лесом. 
Обычно, когда едешь к фер
ме, то путь указывают клоч
ки сена, соломы, других 
кормов. А тут и у самых 
дворов — ни сенинки, ни 
соломинки. Чистые снега. 
Знать, бережно возят кор
ма.

— Какое там бережцр! — 
невесело улыбается сторож 
М. М. Гончар. — Вчера 
коровы весь день простоя
ли некормленные, и сегодня 
только вот начали силос во
зить.

Во дворах, где дойные ко
ровы, — вспышки электро
сварки. звон инструмента. 
Монтажники с ремонтно
технического предприятия 
налаживают молокопровод. 
Коровы, ■ подняв головы, 
трубно мычат. Но скорее не 
от шума монтажников, а от
того, что в кормушках ци- 
стехонько. Вот уж, действи- 
тельно, как корова языком 
слизала... Но где же зимую
щее в снегу стадо?

— Вчера его загнали, вон 
в тот крайний двОр.

Мы этот двор «проскочи
ли», не заметив в нем при
знаков жизни. Ворота с обе
их сторон распахнуты. В них 
заметает снег. Но — точно: 
коровы тут есть. Они жмут
ся среди вздыбленных глыб 
мерзлой земли ■ и льда. 
Вдоль двора свистит сквоз
няк. \

Время шло к обеду. По
скольку на ферме, кроме

ПЕРЕД ГЛАЗАМИ, 
А  Н Е В И Д Я Т

закупать чужие, но, к со
жалению, В. П. Ефремов на
ходился в отпуске...

О безобразиях на ферме в 
редакцию звонил пилорам- 
щик А. Н. Лабыкин. Какое

— Мы этот двигатель уже 
увезли на перемотку, -  ус
покаивал нас старший ин
женер совхоза Ю. В. Горбу
нов. Тогда его пришлось под
вести к окну и показать то, 
что инженер должен был бы 
знать сам: с лета двигатель 
лежит на земле возле кон
торы. . Правда, его, как и 
корнеплоды, плотно укрыло 
снегом...

Поскольку «номер» с дви
гателем не прошел, то про-

он имеет к этому, отноше- раб выдвинул другую при- 
ние? В свое время пилорам- чину. простоя пилорамы 
щики (их двое) предлагали (кстати, этот специалист не- 
руководителям совхоза и сколько раз повторил полю- 
двор для нетелей починить, бившуюся ему фразу о том, 
и корнеплоды с поля убрать, что надо не искать причины, 
Предлагали они свои услуги а работать) — нет в совхо- 
потому, что узнывали около зе ни бревца леса. Пилить

сторожа, никого найти не 
удалось, а в кон'горе каби
нет зоотехников заперт, зво
ним на цвартиру исполняю
щей обязанности главного 
зоотехника Н. М. Алексее
вой. С неохотой, но она со
гласилась встретиться.

Да. нетелей мы поста
вили только вчера, — при
знается она. — Раньше 
нельзя было — двор зали
вала вода. А потом все за
мерзло. Пришлось лед дол-. 
бить... Земли навозили, что
бы пол поднять.

В стаде, о котором речь, 
146 телок. Все они, по сло
вам Алексеевой, стельные.

— И не боитесь их погу
бить на морозе?'

— Ничего им не будет!
— Но ведь это не про

стые телки, а помесные. Их 
на руках носить надо!

— Правильно, помесные. 
Потомство черно-пестрой по
роды, скрещенной с голшти- 
но-фризской.

— Будущее вашего ста
да?

— Почему «будущее»? 
Уже настоящее,..

нынче ввели в стадо более 
двухсот вот таких телок. 
Что и говорить, потенциал 
стада высок. И ясно: будь 
на ферме порядок хотя бы 
в кормлении, то надои мог
ли подняться и ?а четыре 
тысячи. А пока что пород
ные качества коров покры
вают грубейшие срывы в 
технологической дисципли
не.

— После вчерашнего, — 
говорит Алексеева, — пода
ны докладные на' трактори
стов. Они не договорились, 
кому из них троих надо бы
ло кормить коров.,.

Надежда Михайловна по
сетовала и на то, что люди 
в Подломске отвыкли от 
фермских забот: дойное ста
до здесь только второй год. 
Совхоз новый. И, чтоб шло 
молоко, руководителям при
ходится «стоять над ду
шой» доярок и скотников.

Но какова забота о ста
де, мы уже видели. О лю
дях — не л.учше. На ферме 
нет даже элементарной бы. 
тонки. не говоря уже о сто
ловой, о горячих обедах. Их

■— Мы готовим столько, 
сколько закажут, — поясня
ют повара. — Ни одного 
лишнего блюда...

Жесткая экономия! Мо
жет, так и надо в условиях 
хозрасчета?

Вернемся на ферму. В 
проходах между кормушка
ми валяются крупные, что

двух месяцей без работы. 
Сгорел, электродвигатель, 
пилорагиа встала, и на нее 
все Махнули рукой. В чем 
тут дело?

Совхоз — надо в ■ этом от
дать ему должное — много 
строит, И постоянно испы
тывает нужду в строймате
риалах. Однако, как ни па-

нечего. Только-де на днях 
получили от лесхоза наряд 
на 4 тысячи кубометров. Но 
их еще заготовить надо. 
Но прораб и тут, мягко го
воря, словчил. Как сообщил 
тот же Лабыкин, в совхозе 
чуть ли не с прошлого года 
лежит около 600 кубомет
ров леса...

Однако на пилорамщикарадоксально, имея свою пи- 
капустные кочаны, корне- лораму, покупает материа- слову, инженера’ по'обра'
плоды куузики. Оттаива- лы опять-таки «на стороне», зованию) решили на другой

Кстати, с них тоже на- — Нам уже надоело во- день найти управу — пусть 
Но это не зиться с ремонтом электро- не звонит.,. Послали его са

не под- двигателя с пилорамы, — мого выкапывать пилораму
П. Кур- из-под снега, а заодно от'

ют
чинается молоко... 
свои корнеплоды. opi
ломские. Они куплены в сов- говорит прораб М.
хозе «Пойменный». А «свои» гинян. — За год второй буксировать от неё” гору ско-
мы видели на поле в воро- раз... Одни расходы. пившихся горбылей Все в
хах, занесенных снегом. Ра- Но когда с помощью ма- конторе знали, что вручную 
стили их, копали (силами стера-строителя В. Р. Грас- с этим двум пилорамщик'ам 
горожан), стаскивали в ку- мик он прикинул, какова не справиться. Знал это и 
чи и — бросили! разница в оплате «своих» и Лабыкин. И пошел в гараж

— Так свои-то у нас гряз- «чужих» материалов, то за трактором. А там разве-
ные, — говорит Алексеева, скромно замолцал. За при- ли руками: нет тракторов
считая, что этот ответ все возной кубометр совхоз пла- только за прошедшую ночь
исчерпывает. Но во сколько тит 50 рублей, плюс еще были разморожены три «Ни
же обходятся привозные? рублей 10 на подвозку. А ровца»,

Ой, дорогие! Много свой ■— со всеми затрата-
оказывается.тысяч платим, очень много! ми — обходится в 30 руб-

Даже боюсь сказать... лей. Hv. а обмотка .члектоо- »̂ ™®бе помесных телок...
Какова же себестои 

мость молока?
~  Директор на

лей. Ну, а обмотка электро
двигателя стоит 90 рублей. 
Стоило заниматься его ре- 

послед- МОНТОМ?

А. СОЛОВЬЕВ.
совхоз «Дружба», 
Томский район.

О Б С У Д И Л И  З А Д А Ч И  К О М М У Н А Л Ь Щ И К И
В Доме союзое областного центра со

стоялось собрание партийно-хозяйственно
го актива работников жилищно-комму
нального хозяйства.

На нем обцуждены задачи коллективов по улучшению 
обслуживания населения области.

В обстоятельном докладе начальника управления 
жилищно-коммунального хозяйства В. А. Тропика дан 
анализ работы предприятий, определены пути развития

отрасли, возможности совершенствования работы мно
гочисленных служб.

Выступившие на собрании актива секретарь партий
ной организации Первомай(у<ого ПУЖКХ О. С. Глазырина, 
начальник Колпашевского комбината коммунальных 
предприятий А. В. Бондырев, бригадир слесарей-водо- 
проводчиков объединения «томскводоканал» В, П. Высоц
кий, сантехник Октябрьского ПЖРТ В. К. Пилат, элект
ромонтер Томских электросетей В. П. Мещеряков и мно
гие другие акцентировали внимание на необходимости 
укрепления материально-технической базы, закрепления 
кадров, скорейшего внедрения передовых' методов тру
да. Выла подчеркнута необходимость более гибкого ис-

На собрании выступили секретарь обкома КПСС 
А. А. Поморов, заместитель министра жилищно-комму
нального хозяйства РСФСР А. Ф. Порядин.

В работе собрания актива приняли участие первый 
секретарь ТомокО||'о горкома партии В. М. Кетов, заме
ститель председателя облисполкома А, И, Малик, пред
седатель облсовпрофа Н. С. Сперанская;

Опыт многочисленных за
водов в нашей стране свиде
тельствует о том, что, вари
ант развития гибкого авто
матизированного производст
ва выбирается лишь тогда, 
когда возможности экстен
сивного развития исчерпа
ны. Практика машинострое
ния свидетельствует одно
значно: экстенсивные марш
руты будут использоваться 
до тех пор, пока не будет 
обеспечен безусловный при
оритет требований решитель
ного обновления продукции, 
причем подлинного, а не ка
муфляжного.

Лидеры НТП в машино
строении понимают интенси
фикацию производства преж
де всего как ускоренное об
новление продукции.

Но многолетний опыт со
трудничества с заводами, 
производящими электродви
гатели. и организациями, их 
проектирующими, дает, к 
сожалению, основание к вы
водам, далеко не радужным. 
Электромашиностроение тор
мозит развитие ' оборудова
ния гибкой автоматизации 
производства (станки с 
ЧПУ, обрабатывающие цент
ры, промышленные роботы 
и т. п.), так как длитель
ное время отстает с разра
боткой, освоением и выпус
ком электродвигателей для 
такого оборудования. Очень 
многие конструкторы ма
шин, в которые встроены 
электродвигатели, и потре
бители этих машин испыты
вают большие трудности из- 
за необходимости уклады
ваться в прокрустово ложе 
типажа 'модификаций ,и ис
полнений двигателей единой 
серии. Проектирование и 
производство двигателей так 
называемых малых серий — 
сложнейшая и труднопреодо
лимая проблема в отечест
венном электромашинострое
нии.

Как же быть, например,с’ 
неосновными потребителями 
электродвигателей? По-преж
нему заставлять их прила
живать (неся потери време
ни, энергии и других ресур
сов) в своих конструкциях и 
механизмах двигатели, спро
ектированные на основного 
потребителя? Этот вопрос 
остается за бортом техни
ческой политики заводов. 
Тенденция во что бы то ни 
стало увеличить серийность 
двигателей, сделать их мас
совой продукцией не остав
ляет места для подобных 
«мелких» проблем. Хотя та
ких потребителей — десят
ки тысяч...

Сейчас во всем мире ши
рится использование элект
родвигателей с регулируе
мой частотой вращения. Од
нако двигатели единой се
рии не готовы к использо
ванию в сочетании с регули
руемым электроприводом. 
Здесь вновь вступает в дей
ствие принцип адресности: 
двигатели с регулируемой 
частотой вращения весьма 
специфичны по применению 
и требуют нетрадиционного 
исполнения.

Опять логика НТП требует 
сделать шаг в сторону малых 
серий, а тенденция сохране
ния большой серийности не 
пускает... Вот что по атому по
воду говорит Н. П. Белоус, ге
неральный директор ' п/о 
«Унрэлектромаш» (ЭКО, № 6, 
1983, с. 12); «Люди, которые 
занимаются закупками за ру
бежом, должны до тонкостей 
знать положение в отрасли... 
и мировой уровень в этой об
ласти. Мне, например, до сих 
пор обидно, что с переходом 
на серию АН мы теряем обо
рудование, не проработавшее 
и 15 лет. Дело в том, что ког
да мы в 1971 году переходили 
на выпуск двигателей серии 
4А, то за рубежом были закуп
лены жесткие линии, которые 
невозможно 'Переналадить. А 
ведь можно было закупить и 
гибкие линии с комплектом 
сменной оснастки. Тогда мы 
могли бы сегодня перейти на 
новую серию, используя толь
ко мощности своего инстру
ментального цеха. И не надо 
было бы докупать оборудова
ние и заменять его. Выигрыш 
в масштабе страны был бы, 
конечно, огромный».

Жизнь динамичнее схем: 
номенклатура изделий даже 
в крупносерийном электро
машиностроении меняется 
быстрее чем один раз в 
10—12 лет. Это приводит к 
фактам вопиющей бесхозяй
ственности: на электромо
торных заводах страны име
ются импортные жесткие ав
томатические линии, кото
рые устарели в ящиках, не 
изготовив ни одного изде
лия!

Таким образом, высокая 
динамика процесса повыше
ния служебных свойств про
дукции, жесткий график об
новления номенклатуры из
делий, как доказывает все
союзный и томский опыт 
ГАП, являются .тем главным 
звеном, за которое можно 
вытянуть всю цепь интенси
фикации производства в ма
шиностроении и приборо
строении на базе НТП.
, Думаю, что из вышеизло

женного ясно. почему не 
идет ГАП в п/о «Сибэлект- 
ромотор». И вся отрасль, и 
Томское объединение пока 
что строят техническую по
литику на больших сериях 
•изделий, а значит, на же
сткой автоматизации. Нема
ло людей на «Сибэлектро- 
моторе» понимают, что это 
вчерашний день... Однако 
«техническую идеологию» до 
сих пор диктовал штаб от
расли.

Попытка отсидеться на 
старых позициях в преддве
рии 1988 года — не-лучшая 
подготовка крупнейшего кол
лектива томских машино
строителей к встрече с За
коном о государственном 
предприятии.

В. ЛИВШИЦ,
доцент Томского поли
технического института.

О б ъ я в л я е т с я
к о в к у р с !

Томский речной порт приглашает принять уча
стие в конкурсе на замещение должностей главного 
инженера, начальника Правобережного грузового 
района, начальника Верхнетомского погрузочно
производственного комплекса по добыче нерудных 
материалов. • .

Приглашаются специалис.ты с высшим образо; 
ванием (желательно вузов водногб транспорта), 
имеющие стаж работы не менее 3 —5 лет в системе 
Министерства речного флота.

Условия конкурса:
Руководство, партийная, профсоюзная органи

зации порта проведут предварительный отбор кан
дидатов. Окончательное решение об избрании ру
ководителя выносит общее собрание трудового кол
лектива. Срок конкурса — месяц г,о дня опублико
вания. Более подробную информацию можно полу
чить по телефонам, 2-39-36, 2-28-00.

В лесном цехе области

Комплексы на подъеме

пользования экономических рычагов, повсеместного 
внедрения противозатратного механизма, совершенство
вания структуры управления производством. Речь так
же шла о необходимости повышения культуры обслужи
вания населения.

Более чем полуторную 
выработку показали в нояб
ре лучшие лесозаготовитель
ные комплексы «Томлеспро- 
ма». Это стало известно по
сле подведения итогов обла
стного соревнования за ми
нувший месяц.

Сквозной коллектив, ру
ководимый Н. А. Бз^лаком, 
с Каргасокского Л ПК от
лично потрудился на летней 
вахте Косец. Каргасокцы за
крепили успех, достигнутый 
в первом квартале, и с на
чала года имеют весомые 
показатели. В ноябре лесо
заготовители Среднетымско- 
го лесопункта не сбросили 
темп. Их результат на вы
возке — 168,4 процента
выполнения плана, на рас
кряжевке — 152,5 процен
та. А вот у лесозаготови
тельного комплекса А. Н. 
Храмцова из Ингуэетского 
ЛПХ, что в Верхнекетье, 
выработка еще выше: 180
процентов. Причем, трелюя

древесину,
батывают

ингузетцы нара- 
существенную 

экономию по хозподряду.
Обоим коллективам, а 

также транспортному комп
лексу В. Т. Летягина с Бе
лоярского ЛПК присуждены 

• переходящие красные зна
мена обкома КПСС, облис
полкома, облсовпрофа и об
кома ВЛКСМ. Классные 

. места в ноябрьском соревно
вании обеспечили себе и 
сквозной комплекс А. В. 
Ворожцова из Сайгинского 
ЛПХ, лесозаготовительные 
комплексы В. С. Назонкина 
с Каргасокского ЛПК, 
Н. И. Вершинина из Катай- 
ги, транспортники, возглав
ляемые А, П. Сердюком из 
Ингузетского и Н. И, Сопы- 
ряевым из Аслановского 
леспромхозов. Все право
фланговые коллективы
«Томлеспрома» награждены 
денежными премиями.

Г. ГУСЕВА, 
наш нештатный коррес

пондент.
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Партийная жизнь: отчеты о перестройке

Пусть загорится „зеленый"...
в партийных организациях области на

чались отчеты парткомов, партбюро и их 
секретарей о работе по осуществлению 
перестройки.

Одними из первых открытое собрание 
с вопросом, который поставила в повестку 
дня жизнь, провели коммунисты автоко
лонны № 1977.

Накануне собрания секре
тарь партбюро автоколонны 
№ 1977 А. Ш. Булатов вы
черкнул из подготовленного 
доклада общие места, со
кратил абзацы о достигну
тых успехах в соревновании, 
сделал еще сильнее акцент 
на том, чего не смогло до
биться партбюро. Не на по
каз ведь отчет, а для разго
вора начистоту: как двинуть 
вперед перестройку, избе
жать пробуксовок. Чувство
валось, что секретарь вни
мательно прочитал цвежий 
номер «Правды», где ана
лизировались уроки первых 
собраний с такой повесткой 
дня. Но главную помощь 
оказали партийному бюро 
сами коммунисты. Заинте
ресовал предстоящий раз
говор и беспартийных. 
Партбюро вызвало этот ин
терес: готовя открытое соб
рание, обратилось ко всем 
работающим и ветеранам: 
«Какие у вас предложения? 

■Звоните по.телефону, прихо
дите, высказывайтесь пись
менно или устно — кому 
как удобнее». Такая подпит

ана мыслями сыграла свою 
роль.

Предложения и замечания 
тружеников П|р^дприятия 
касались лишь внутренних 
проблем — подчеркивали 
необходимость усилить вни
мание к проблемам быта, ус
ловий труда. Это заставило 
партбюро строже подойти 
к оценке своей работы и 
контролю за деятельностью 
администрации. Наверное, 
по этим обращениям будет 
и еще разговор.

Доклад получилср ост
рым. Самокритично сказал 
секретарь о своей роли и 
уважительно, объективно о 
том, как поняли свое место 
в борьбе за укрепление ор- 

, ганизованности и дисципли- 
.’ны, необходимость борьбы с 
’застоем и косностью другие

Я хожу 
по кабинетам...

Депутатские
будни

Что заставляет народного избранника 
прибегать к такому непрестижному спосо
бу решения проблемы.

Право, не выносила бы 
я свои тревоги на страни
цы газеты, если бы виде
ла; дело движется, пере
мены очевидны. Но нет 
повода для радужных на
дежд. да и дело ведь не 
мое собственное.

Я — депутат. И ко мне 
обратились жильцы дома 
по Грузинской, 1, за помо
щью. Дело в том,' что это
му дому, , да и прилегаю
щему микрорайону, не по
везло. Во время строитель
ства дороги, а было это 
три года назад (строитель
ство вел завод ЖБК-100), 
проезжую часть подняли 
выше отмостков, и теперь 
вся вода собирается у подъ--» 
ездов дома. При этом за
ливает детскую площадку, 
окружающую территорию. 
Поскольку воде некуда де
ваться, она течет в подва
лы. Словом, без болотных 
сапог к дому не подойти.

Как депутат я обрати
лась от имени избирателей 
к начальнику ЖЭУ-4 Глав- 
томскстроя А. С. Трапезни
кову. Претензии он признал 
спраЛдливыми и обещал 
до 20 июля нынешнего года 
решить все проблемы. Коц^ 
кретно речь шла о том, 
чтобы восстановить нару
шенное благоустройство во
зле дома № 19 , завезти 
грунт для газонов к дому 
№ 26, оборудовать детскую 
площадку возле домов 
№№ 1 и 2. И еще требо
валось привести в порядок 
канализационные колодцы. 
Собственно, после этого и 
начались мои мытарства.

В июле ничего сделано 
не было. И при очередной 
встрече Анатолий Сергеевич 
попросил перенести срок до 
3 августа. Однако к это
му дню также ничего не 
переменилось, и я вынуж
дена была обратиться за 
помощью к заместителю 
начальника по быту Глав- 
•гомскстроя Н. А. Мамон
тову. Он обещал приехать 
на место и посмотреть. Но 
не приехал, и я сама на
несла ему Bij3HT. А он уже 
в новой должнгюти.

Дождалась я. пока .за
ступил на работу новый за
меститель — А. И. Бори

сов. К нему и направилась 
на встречу. Вместе с Ана
толием Ильичом прием вел 
начальник Главтомскстроя 
Борис Алексеевич Мальцев. 
Оба внимательно меня вы
слушали, и тогда Мальцев 
вызвал П. А. Чеботарёва, 
начальника ЖКК, поручил 
ему заняться сигналом. И 
правда, уже на следующий 
день П. А. Чеботарев вме
сте с начальником ЖЭУ-4 , 
приехали на место. Были 
даны некоторые указания 
службам, обещано заняться 
асфальтированием. Но на 
этом, пожалуй, все дело и 
кончилось. При . очередном 
напоминании Петр Алексе
евич сослался на то, что 
подготовка к зиме замучи
ла. А. И. Борисов попросил 
подождать до 20 сентября, 
а когда уже после этого 
обратилась я с письмом 
жильцов в Главтомскстрой, 
мне сказали: «Потерпите
до 30 сентября». Терпим и 
до сих пор, собственно, не 
я — избиратели, жители 
домов.

Я понимаю, Главтомск- 
;строй ведет сейчас боль
шое строительство, мы все 
это хорошо знаем. И очень 
рады, что тысячи томичей 
благодаря инициативе и на
стойчивости Главтомскстроя, 
который спирается на по
мощь всего города, получат 
новые благоустроенные квар
тиры. Но почему же такое 
отношение к эксплуатируе
мому жилью? И ведь что 
самое интересное — в до
мах, о которых идет речь, 
живет много самих строи
телей.

Не из личных амбиций 
или пустого упрямства оби
ваю я пороги Главтомск- 
стрся. Избиратели требуют 
от меня дела.' А его нет, 
хотя я уже столько потра
тила своего личного време
ни. Я подумала, что среди 
руководителей Главтомск
строя тоже ведь есть де
путаты и если мы не бу
дем поддерживать друг 
друга, кто же нам будет 
доверять?

М. БУЛАВСКАЯ. 
депутат Октябрьского 

районного Совета.
г. Томск.

у  это го . транспортного коллектива, активно участво
вавшего в сельхозработах, многие плановые показатели 
перекрыты. Темп роста производительности труда выше 
темпов роста зарплаты.

К юбилею Октября многие работники и некоторые 
коллективы автоколонны удостоены наград, названы 
лучшими. |Так, бригада Ю. В. М ерзлнкина награждена 
Почетной грамотой ЦК КПСС, Совета Министров СССР, 
ВЦСПС н ЦК ВЛКСМ. Бригада жестяно-сварочного це
ха заняла первое место среди бригад ремонтных мас
терских объединения «Томскавтотранс».

члены партийного бюро. Его 
оценки совпали с мнениями 
выступивших затем товари
щей.

У бравших слово сосед
ствовали порой выводы, ка
залось бы, исключающие 
друг друга; «люди на гла
зах меняются», «чувствует
ся ветер обновления» и «на
лицо инерция», «мешают 
старые подходы». Это пест
рота реальности, и она дока
зывает: перестройка — уже 
не просто слово, но наско
ком ее не возьмешь.

Поляризация сил в кол
лективе заметная. Если 
коммунист С. А. Киричен
ко стал инициатором прове
дения субботника по подго

товке предприятия к зиме, 
если водитель Ю. В. Мерз- 
лнкин, не испугавшись труд
ностей, предложил свою кан
дидатуру на должность 
бригадира, то другие пар- 

• гийцы задержались на по
зиции наблюдателей и не 
прочь жить поспокойнее. 
Это тормозит общий про
цесс.

Нет, не против перестрой
ки главный инженер В. П. 
Свинцов, начальник ПТО 
А. В. Марьин, некоторые 
специалисты планового от
дела. Опытные они люди и 
лучше других понимают не
обходимость нового 0KOHO- 
мичесщого мышления, все
обуча по' экономике. Но 
особой инициативы не прояв
ляют, чтобы помочь кол
лективу успешно готовиться 
к переходу на новые усло
вия < хозяйствования. Не 
действуют творческие груп
пы инжeнepoв^oпeциaлиcтoв 
по механизации. Партбюро 
рекомендовало тов. Свинцо- 
ву создать комиссию для 
подготовки к внедрению 
полного хозрасчета, но пока 
— тишина, спокойствие,' 
ожидание указаний сверху.

из объединения «Томцкавто- 
траяс».

Наверное, легче исполь
зовать разовые формы рас
ширяющейся демократии 
(например, предложить не
сколько кандидатур при 
выдвижении кандидата в 
депутаты. укрепить совет 
бригады), чем постоянно со
ветоваться с людьми, до
биваться гласности в по- 
воедневных производствен
ных делах. Привычка к ■ 
шаблону, защита объезжен
ной колеи, отметил доклад
чик. приводит и к наруше
нию дисциплины партийной. 
Требовали коммунисты от 
начальника автоотряда
X. X. Гензе не объяснять 
рабочим на пальцах, а со
ставить четкий график пе
ревода автобусов на зимний 
режим, вывесить его на 
обозрение. Начальник не 
срорил, но делать ничего не 
стал. Партбюро напомнило, 
в чем-то даже и помогло. 
Но встал этот вопрос в по
рядке контроля на преды
дущем партцобрании — и 
Гензе расписался в своем 
бессилии. Тогда поднялся 
коммунист А. А. Амелин: 
«Тут председательствующий 
торопится подвести черту и 
предлагает беззубую <|юр- 
мулировку «принять сооб
щение начальника авто
отрядов к сведению». А 
что мы должны прини
мать—нежелание коммунис
та подчиняться партийной 
дисциплине? Нет уж, давай
те: заставим его выполнять 
принятые решения...».

Докладчик привел нема
ло фактов . такой неприми
римости к тому, что еще 
вчера бы, возможно, оста
лось незамеченным. Нелег
ко дается перестройка.

Взял слово мастер элект
роцеха партгрупорг А. А. 
Морозов:

•’— • Вот' как «перестрой-” ■ 
лись» некоторые води'гёли;

стали во второй ряд, спря
тались за наши спины.

Хорошо сказано! Только 
назвать бы таких поимен
но...

В коллективе немало 
сложных проблем — и эко
номических, и связанных с 
воспитанием человека. Не
охотно идет на предприятие 
молодежь. Да. стареют ма
шины, надо улучшать усло
вия труда, бы{:трее строить 
жилье. Но сказываются и 
старый стиль руководства 
комсомольской организаци
ей. элементарное невнима
ние к молодым. Нечем по
хвалиться здесь партбюро, а 
помощь администрации под
час • представляет собой 
«палки в колеса». Трижды 
переносилось, например, 
комсомольское собрание: в 
том числе и потому, что 
члена комитета ВЛКСМ от
правили в дальний рейс, а 
комсомольского секретаря 
послали в диспетчерскую. 
По мнению А. Ш. Булатова, 
в такой обстановке неоспо
римая вина начальника ав- 
таколонны А. А. Амелина.

Остро стоят вопросы о 
культуре обслуживания пас
сажиров, о безопасности 
движения. Одна из причин 
названа докладчиком;

— Бой с теми, кто про
тив трезвости, не закончен. 
Неслыханное дело! Только 
на этой неделе два води
теля не ' выпущены 
на линию: предрейсо-
вый осмотр выявил остаточ
ный алкоголь. Да и цифра 
«гостей» вытрезвителя у нас 
вплотную приблизилась к 
прошлогодней: было 14,
нынче 13.

Продолжил эту тему 
председатель профкома 
М. П. Алешков. Правда, 
стремясь подробнее рас
сказать о своей работе как 
члена партбюро, он уделил 

• ей недостаточно внимания.

-Север. Люди. Нефть

Миннур Ханрулловнч Кутурбаев — не просто 
электросварщик и монтажник, отлично знающий свое 
дело. |Он — и наставник молодых, щедро делящ ийся с 
ними секретами мастерства. В комсомольско-молодеж
ной бригаде В. П. Данкевича из Васюганского У Б Р  мно
гие вышкомонтажники прошли его школу.

Фото Н. Лесникова.

Ясно, что профком не ми
рителя с прогульщиками, 
пьяницами, действует това
рищеский суд. ну, а что де
лают наставники. советы 
бригад? Удалось ли активи
зировать сами рабочие кол
лективы?

Горячо высказывались 
инженер Г. П. Шавалгин, 
кондуктор В. А. Лазуткина, 
инструментальщик К. Н. Ко
ноплев и другие. Они сде
лали вывод; партийное бю
ро и лично секретарь А. Ш. 
■Булатов действуют энер
гично, прибавляя обороты. 
Но, на их взгляд, тт. Була
тову и Алешкову надо чаще 
бывать в цехах, больше 
встречаться q рабочими, 
лучше контролировать при
нятые решения. Надо до
биться, чтобы заработали ак
тивнее партгруппы.

— Вот что волнует, — 
говорил Г. П. Шавалгин. — 
С себя, как член партбюро, 
тоже за это вины не сни
маю. Раньше мы добивались 
почти стопроцентной явки 
на партийные собрания. Те 
же были трудности — смен
ность, внегородские рей
сы. А теперь бывает и 
много отсутствующих. Это 
что ж за перестройка? Вот 
коммунист, Д. Ф. Некрасов 
редко посещает собрания. 
Да и не только он...

Насторожил в ходе собра
ния такой момент: не изжи
та бесфамильная критика. 
Даже не все коммунисты 
способны в глаза свазать 
виновнику правду. Вместо 
фамилий водителей называ
лись даже... номера автобу
сов, которыми они управля
ют. Вместо конкретных 
имен руководителей ино
гда применялось общее сло
во «начальство».

Видно, прав беспартийный 
В. Н. Сизов —  оператор 
мойки (он, кстати, очень по- 
хозяйски поднял и другой 
вопрос — о растранжири
вании питьевой воды в ав- 
токолоН'Не); в курилке назы
вать фамилии легче и безо
паснее, чем с трибуны.

Судя по реакции зала, 
это мнение не только В. Н. 
Сизова. Так что партийно
му бюро предстоит глубоко 
разобраться и немало пора
ботать над тем. чтобы прин
ципиальность, ,отве11)ст1вен(( 
ность, откровенносхь стали в 
коллективе нормой жизни.

А это значит — больше 
■ доверия и взыскательности 
к людям, больше умения 
слить их интересы с реше
ниями первичной.

Для движения вперед на 
новом этапе перестройки у 
автоколонны есть возмож
ности. Так пусть на этом 
пути авангард коллектива 
увереннее зажигает зеленый 
свет.

В. БРЫ Н Д И Н А .

Т рактор 
меняет

«профессию»
Внезапное отключение 

электроэнергии, грозящее 
немалыми бедами, не за
стало врасплох работни
ков молочного комплемса' 
ворошиловградского сов- 
1хоза имени Пархоменко 
Краснодонского района. 
Хотя в разгар обеденной 
дойки остановилц<сь элек
тродвигатели вакуум-на
сосов доильных установок, 
заминка длилась не более 
пяти минут. Тракторы с 
работающими моторами за
няли место рядом с молоч
ными блоками, вновь по
бежало, пульсируя по сте
клянным трубопроводам, 
молоко.

Несложные приставки с 
гибкими шлангами соединя
ют вакуумные трубопрово
ды доильных установок с 
воздушными фильтрами ра
ботающего трактора. Такое 
использование машин по
зволяет одному механиза- ■ 
тору и четырем дояркам 
за час выдоить стадо в 
200 коров.

— Заняться поиском нас 
заставила неутешительная 
статистика минувшей .зи
мовки, — рассказывает ве
дущий инженер Н. Гри
ценко. — Добрую поло
вину молока, другой про
дукции работники ферм 
недобрали из-за ча|стых 
перебоев в работе машин 
и механизмов. Чтобы в 
нынешний стойловый пе
риод не допустить прошло
годних просчетов, в наших 
мастерских изготовили бо
лее пятисот аварийных 
приспособлений, позволяю
щих доильным установкам 
в экстремальных условиях 
работать автономно. Ни од
на, даже малая ферма не 
осталась без внимания.

Н. СКРЫПНИК.
ТАСС.

П о д е л и т е с ь
п р и б ы л ь ю

С П О Р  Д В У Х  А Г Р О Н О М О В  
И З - З А  70 Т Ы С Я Ч  Р У Б Л Е Й

■V

«Миллион на миллион» — так назывался материал, 
опубликованный в «Красном знамени» 16 августа. Спе
циалисты совхоза «Победа» — агроном, зоотехник, бух
галтер — конкретными, обоснованными расчетами дока
зывали возможность скорого перехода хозяйства на са
моокупаемость и самофинансирование. Ближайшей целью 
на этом пути было получить по итогам нынешнего года 
миллион рублей прибыли. Но, видимо, такого дохода не 
будет. Растениеводство внесет в совхозную казну меньше 
выручки, чем предполагалось. Если только...

Главный агроном Томско
го РАНО А. В. МАМАКИН
вызвал к себе «на ковер» 
главного агронома совхоза 
«Победа» Г. А. КУЗНЕЦО
ВА, чтобы «отчитать, за се
мена». У Кузнецова также 
были серьезные вопросы к 
главе агрономической служ
бы района. Первым спросил 
он:

— Анатолий Вадимович, 
я прошу вас объяснить, на 
каком основании совет РАПО 
принял решение о перерас
пределении нашей прибыли 
между хозяйствами района. 
Мы сдали государству зерна 
1.780 тонн сверх уровня 
11-й пятилетки. По сущест
вующему положению, нам 
были обязаны оплатить его 
со 100-процентной надбав
кой к закупочной цене. Вы 
же вдруг все переиграли, и 
оказалось, что мы сдали 
хлеб не государству, а сов
хозам. К тому же дали 
команду оплачивать его не 
в двойном размере, а только 
в полуторном.

•— Хорошо. Я тебе объ
ясню, но и ты мне потом 
объяснишь, Геннадий Алек
сандрович, как посадил в 
галошу с семенами весь 
район. У вашего хозяйства 
какой был план реализации 
зерна? 500 тон̂ н. У ОПХ 
имени Б. Н. Сидоренко — 
1.000 тонн, у совхоза «За
ря» — 1.100, «Мазаловско- 
го» — 900, имени 50-летия 
СССР — 500. Вс,его Том
ский район должен был ре
ализовать 4.000 тонн зерна. 
Все хозяйства аккуратно 
справились со своими зада
ниями. Ну, разве что с ры- 
баловцев мы план сняли и 
вам перекинули. Короче, 
ваш совхоз долнеен был про
дать государству 1.000 тонн 
зерна. А ты сколько бух
нул? 2.781 тонну. А в райо
не для успешного проведе
ния зимовки скота не хвата
ет 12.000 тонн зернофура
жа. К тому же за лето мы 
задолжали управлению хле
бопродуктов 2.000 тонн ком
бикормов. Чем-то рассчиты
ваться надо. Лишнего зер
на, кроме как у вас, ни у 
кого нет.

Теперь полюбопытствуем 
— •откуда ты столько зер
на набрал? Сколько «Побе
да» должна была подгото
вить семян для совхозов 
района? 1.500 тонн. А про
дали 150 тонн «Красному 
знамеци» и 60 тонн «Сиби
ряку». Да их семенами-то 
назвать трудно. Гнали пря
мо из-под бункера комбай 
на. Сейчас эти семена про
верили, всхожесть 70 про
центов. И за такую продук
цию совхозы вам заплатили 
двойную цену. Ты хоть пони
маешь, что, не дав хозяйст
вам семян, откинул район 
по меньшей Мере на пяти
летку назад?

— Анатолий Вадимович, 
но вам ли мне рассказывать, 
какая стояла погода в жат
ву? Не вы ли сами • давали 
команду спасать урожай лю
бой ценой? И мы его спасли. 
Все убрали, ни одного гек
тара, в отличие от других 
хозяйств, не списали. Уро
жайность зерновых получи
ли по 25,5 центнера с гек
тара. У кого еще такой ре
зультат? И семена, вы тоже 
знаете, почему мы не полу
чили. Из-за непрерывных 
дождей хлеб в валках начи
нал прорастать. Какие тут 
могут быть семена?!

— Урожайностью не хва
стайся. Ваш совхоз обязан 
собирать на 3 —4 центнера 
с гектара больше осталь
ных, потому что ему, един
ственному в районе, мы да
ем семена высших репро
дукций. Отдача должна быть 
тоже семенами. Нет семян 
—не будет и прибыли. Ска
жи еще спасибо, что в ̂ по
луторном размере хозяйст
ва вам оплачивают зерно. 
Мы еще вас пожалели, ре
шили не совсем раздевать. 
Хотя за семена надо было 
строже наказать.

— Да, как вы не пони
маете, что, забрав у нас 70 
тысяч рублей прибыли и 
разбросав ее по другим хо
зяйствам, вы наказываете 
не меня, не директора, а 
прежде всего наши хозрас
четные полеводческие брига
ды. Урезаете им «тринадца
тую» зарплату, доплату за 
выращенную с таким тру
дом продукцию. А технику, 
стройматериалы, положен
ные за каждые 100 тонн 
сверхпланового зерна, кото
рые бы выделило нам госу
дарство, хозяйства, что ли, 
дадут? Когда бригадир Н. Т. 
Галюк принимал руководст
во Турунтаевской мехбрига- 
дой, в ней насчитывалось 26 
тракторов «МТЭ», сейчас 
их всего 13. Николай Тимо
феевич мне сказал, что ес
ли бригада не получит те 
«Беларуси», на которые рас
считывала, то коллектив не 
сможет справиться со всем, 
за что взялся. А ведь на 
этой бригаде лежат обслу
живание фермы, выращива
ние телок, -заготовка кор
мов, строительство жилья,

— Ты, безусловно, 1̂ оло- 
дец, что считаешь затраты, 
воюешь за прибыль, печещь- 
,ся о людях. Но и меня пой
ми. За тобой один совхоз, 
за мной — район. Ну в чем 
вина, скажем, тружеников 
У-овхоза «Воронинский», что 
их хозяйство создано по су
ти дела без земли. З ^ л е -  
дельцы собирают на ffpyr 
стабильно по 23 центнера 
зерна с земель, гораздо ме
нее плодородных, чем твои. 
Но что такое 600 гектаров 
под зерновыми для такого 
крупного молочного комп
лекса, как Воронинский? 
Хозяйству хватает собствен
ного зернофуража только на 
два месяца зимовки. Поче
му «Воронинский» должен 
платить «Победе» за фу
раж двойную цену? Почему 
ты должен считать прибы
ли, а твой воронинский кол
лега — убытки?

— Анатолий Вадимович, 
а ■нельзя ли сделать так, 
чтобы мы продали. свой 
хлеб государству, а хозяй
ствам района он бы вернул
ся потом из госресурсов?

— 'Увы! Этот комбикорм 
уже строго-настрого распи
сан, кому сколько; опреде
ленное количество для пти
цефабрик, для свинокомп
лекса, на молоко остаются 
крохи. А ведь, кроме Воро- 
нинского комплекса, есть 
еще и Чернореченский, вок
руг которого земли тоже 
раз-два и обчелся.

— Но почему мы долж
ны расплачиваться за чьи- 
то просчеты? Да и, кроме 
безземельных, в нашем рай
оне немало хозяйств, у ко
торых и земли навалом, и 
убытки миллионные. А им 
государство еще 75-процент- 
ную надбавку к закупочным

ценам выплачивает. Наш 
же совхоз, может, уже в бу
дущем году откажется от 
дотаций, если, конечно, вы 
не будете нам в этом ме
шать.

— А что прикажешь де
лать с убыточными хозяйст
вами?

— Если не умеют рабо- 
■ тать рентабельно, пусть ста

новятся банкротами, влива
ются в прибыльные хозяй
ства.

— Да ты прямо-таки ре
волюционер!

— А ведь если судить по 
закону, то совет РАНО не 
имеет никакого права распо
ряжаться нашей прибылью.

И даже если вы не 
выполнили задание по под
готовке семян?

— А с нами какое-ни
будь хозяйство заключало 
договор, что, дескать, сов
хоз «Победа» обязуется 
подготовить столько-то тонн 
семян зерновых культур та
кого-то качества, а совхоз ^  
«Красное знамя», к приме
ру, в свою очередь обязует
ся заплатить за них такую-то 
цену? Был бы . договор, к 
нам могли предъявить 
штрафные санкции. На та
ких условиях мы согласны 
работать. . А пока верните 
нам нашу прибыль.

— Слишком грамотным 
стал. Надо будет тебя пе
ревести в совхоз «Сиби
ряк», чтобы попробовал, 
как считать убытки...
ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ;

Кто же прав в этрм спо
ре?

Позиция Г. А. Кузнецова 
прочна и недвусмысленна.
Ему необходимо вернуть в 
совхоз заработанную при
быль. Но и А. В. Мамакина 
тоже можно понять. Район 
остался без семян, кто-то 
должен понести наказание.

И все же смысл полеми
ки гораздо глубже. Произо
шло столкновение двух ме
тодов хозяйствования. Ста
рого, отживающего свой век, 
и нового, только нарождаю
щегося. Было время, когда 
слово «прибыль» восприни
малось не более чем как Л  
абстракция. Собственный до
ход хозяйства терялся в 
многочисленных государ
ственных дотациях. До
ход потерял своего хо
зяина. Вышестоящая ин
станция считала себя в пра
ве распоряж аться прибылью 
подчиненных подразделе
ний, как общественной. Мож
но было свободно снять 
часть средств с того, кто по
богаче, и заткнуть ими фи
нансовую прореху у друго
го. И на местах этому ни
кто не противился. Зналц, 
что государство компенси
рует. Трудно отвыкать от 
такого мышления.

Но вот перед хозяйством 
забрезжил отблеск полного 
хозрасчета. И с какой на
стойчивостью, заинтересо
ванностью защ ищ ает те- '  
перь агроном самоокупае
мость, самофинансирование 
и самостоятельность своего 
хозяйства.

Но вот вопрос, который в 
ходе дискуссии так и остал
ся открытым; возможен ли 
переход на полный хозрас
чет одного сильного само
стоятельного хозяйства, в 
то время когда остальные 
продолжают жить по старым 
законам? Ведь своим ухо
дом сильный ослабляет си
стему круговой поруки. Ду
мается, что читатели выска
жут свои мнения по этому 
поводу.

От финансового «пани
братства» необходимо ухо
дить, и как можно скорее — 
в этом Кузнецов прав. Взаи
моотношения между хозяй
ствами должны строиться на 
строго договорной основе.

Д. БАРЧУ К.

ВОЗВРАЩЕНИЕ В МОСКВУ
ВОЗ-21 ноября из Лондона в Москву 

вратился член ЦК КПСС, первый секре
тарь Томского обкома КПСС В. И. Зор

ка льцев, участвовавший в качестве пред
ставителя КПСС в работе 40-го съезда 
Компартии Великобритании. (ТАОС).

Профсоюзы: радиус действия---------------------------

ТАКОЙ ПРОФКОМ ПОДДЕРЖАТ
По всем показателям досрочно завершил годовой план 

коллектив Тегульдетского межхозяйственного лесхоза. А 
местный пилоцех работает уже по календарю февраля.
Эти результаты напрямую связаны с продуманной орга
низацией социалистического соревнования, переходом на 
новую систему оплаты труда — важными, направления
ми в работе профкома, возглавляемого трактористом 
коммунистом Е, В. Карелиным. Активную позицию за
нимает профком и в деле реализации социальной про
граммы. Нынче методом хозспособа освоено 500 тысяч 
рублей; построено шесть домов и ряд других необходи- * 
мых объектов. Крепнет подсобное хозяйство; к концу го
да у каждого работающего в межхозлесхозе прибавкой к 
столу будет по 25 килограммов свинины.

На прошедшем недавно отчетно-выборном профсоюзном 
собрании коллектив одобрил работу профкома и избрал 
его вновь в прежнем составе.

С ТОЧКИ ЗРЕНИЯ РАБОЧЕГО
Перед пленумом, рассмотревшем вопрос о том, как в 

трудовых ■коллективах отрасли организованы обществен
ное питание, бытовое обслуживание. Томский горком 

• профсоюза работников агропромышленного комплекса

провел анкетирование. Много нареканий высказано в ад
рес администрации и профкомов комбинатов хлебопродук
тов, кондитерского, комбикормового заводов, гормолзаво- 
да, объединения «Агропромстрой». Особенно по поводу 
узкого ассортимента и качества блюд в столовых, ред
ких выставок-продаж, отсутствия диетпитания. Названы 
также другие факты бездушного отношения к быту ра
бочих. ,

На пленуме заслушаны отчеты представителей пред
приятий и объединений. Проанализированы предложения 
анкетируемых, участников пленума, утвержден план конк
ретных мероприятий. Одобрен опыт совместной работы 
администрации и профкома мясокомбината.

В БЫТОВКАХ СТАЛО УЮТНО
в  обкоме профсоюза рабочих химической и нефтехими

ческой промышленности подведены итоги смотра куль
туры производства и производственного быта, посвящён
ного 70-летию Октября. Отмечена работа хозяйственных 
руководителей и комитетов профсоюза ряда цехов хим- 
фармзавода, пяти цехов завода резиновой обуви, азотно
кислородного, ремонтно-механического, а также цехов 
№Л6 101, 202, 301 производственного объединения 
«Томский нефтехимический комбинат». Эти коллективы 
привели свои бытовки в образцовое состояние, в некото
рых из них появились оздоровительные центры, сауны, 
комнаты отдыха. В ходе смотра на предприятиях отрасли

введено 800 мест в гардеробных, 80 ду&евых установок 
и умывальников, оборудовано четыре комнаты гигиены 
женщины. С принятыми обязательствами по полному 
обеспечению нынче работающих санитарно-бытовыми по
мещениями не справился один коллектив — завод рези
новой обуви.

ИНИЦИАТИВЕН ЛИ АКТИВ?
в  политехническом институте и в государственном 

университете по инициативе профкома практикуется за
ключение коллективных договоров между студенческими 
группами и деканатами. Четверть состава советов фа
культетов теперь — студенты, в ряде вузовских обще
житий действует самоуправление... Первые крупицы опы
та по перестройке работы в студенческих профсоюзных 
организациях выявились во время разговора за «круг
лым столом», организованного обкомом профсоюза работ
ников просвещения, высшей школы и научных учрежде- 

участники (председатели профкомов вузов, 
профбюро факультетов) обсудили свои проблемы и глав-' 
ную из них как заставить «работать» в полную силу 
права выборного органа. Решено для обмена опытом й 
обучения актива раз в месяц на базе одного из институ
тов проводить «день председателя профбюро» и «день члена профкома». -г м

О, НИКОЛАЕВА.
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Все началось с объявления в областной 
газете. Всем учителям— ищущим, жела
ющим работать творчески, . молодым и 
опытным —  областной отдел народного 
образования предлагал провести в Томске 
открытые уроки. Не оговаривался и класс, 
в котором могли бы дать уроки педагоги 
(первый, седьмой или, скажем, десятый). 
Не было никаких указаний по теме урока. 
И главное: уроки могли быть построены по 
любой методике.

— Здравствуйте, дети! 
Дежурный, Bse ли дети се
годня здоровы?

В классе сразу заметно 
оживление, засияли улыбки. 
Мелочь? Конечно. Но имен
но такие «мелочи» и ожив
ляли урок, делали его запо
минающимся.

— Ребята, вы любите де
лать открытия? — вдруг об
ращается к классу Людми
ла Порфирьевна.

На доске появляется 
смешной человечек со зна
ком вопроса. Он тоже хочет

нЫе сегодня уроки до таких 
требований не дотягивают.

В общем правильные 
С|Дова. Но как тогда быть 
«простым» учителям, чей 
уровень «не дотягивает»? 
На кого равняться? Ведь 
сама Галина Георгиевна — 
хотя, безусловно, могла 
дать блестящий урок, не за
хотела этого сделать.

И здесь хочется сказать 
еще раз: «ЭВРИКА» —
ЭТО НЕ КЛУБ ИЗБРАН
НЫХ, ЭТО КЛУБ ПЕДА
ГОГИЧЕСКОГО ОБЩЕ-

щих новаторов, мастеров 
педагогического труда — 
Б. И. Вершинина. В. А. 
Яковлевой и других. Таких 
групп в области работает 
уже более тридцати. Но это 
только начало.

Мы надеемся, что «Эври
ка» поможет нам найти но
вые имена талантливых учи
телей, чей опыт впоследст
вии станет достоянием 
всех.

Н Е ВСЕ педагоги 
идею творческих уро
ков приняли одина

ково. Были откровенно сом
невающиеся, даже против
ники нового начинания. 
Большинство же хотело по
смотреть уроки других учи
телей. никак во всем этом 
не участвуя. Нелегко было 
найти и школы, которые со
гласились бы предос^'авить 
для эксперимента свои 
клаг,сы. Рассуждали- при
мерно так: «Хорошо. При
дет учитель-новатор. Пока
жет чудо-урок. Ребята до
вольны. Присутствующие 
тоже. А как быть учителю, 
которому предстоит учить 
ребят дальше? Не будет ли 
он выглядеть этакой серо
стью. посредственностью? 
Сможет ли повести за со
бой класс в дальнейшем?»

ТАК НАЗЫВАЕТСЯ КЛУБ ТВОРЧЕСКОЙ 
ПЕДАГОГИКИ ТОМСКИХ УЧИТЕЛЕЙ.,

В перспективе мы хотели 
бы увидеть уроки методи
стов, директоров школ. 
Очень хочется пригласить 
провести уроки наших жур
налистов, писателей, худож
ников, композиторов. С их 
точки зрения: каким дол
жен быть урок?

Многие выступавшие на 
педсовете обращали внима
ние на то обстоятельство, 
что они открыли для себя 
новых сильных умных педа
гогов. Причем радовало то, 
что все учителя работают 
по-своему, пытаются найти 
оптимальные варианты пода
чи тех или иных учебных 
тем.

п ЕРВЫЕ творческие 
уроки и педсоветы 
учителей из клуба 

«Эврика» состоялись в 
У школах №№ 37 и 50.

География заявок, посту
пивших в оргкомитет от учи
телей, желающих дать твор
ческие уроки, довольно об
ширна. Это Верхнекетский, ♦ 
Чаинский, Парабельский, 
Бакчарский, Томский рай
оны. Все учителя, прислав
шие заявки, смогли участ
вовать в «Эврике».
' Небольшие интервью пе
ред началом уроков.

В. Г. КОРОТКЕВИЧ, 
учитель литературы томской 
школы № 89. Он будет ве
сти разговор с десятикласс
никами об очерке М. Горь
кого «Владимир Ильич Ле
нин».

— Конечно, вести урок в 
незнакомом классе трудно и 
даже рискованно, — гово
рит Вячеслав Григорьевич. — 
Ребята могут просто-напро
сто не принять «чужого» 
учителя, не помочь ему. Но 
я был вчера в классе. Де
сятиклассники мне понра
вились. Чувствуется, что 
знания у них прочные. Есть 
система подготовки к вы
пускным экзаменам.

Н. И. ФИРСОВА, учи
тель литературы Первомай
ской средней школы:

— Уди.телям нашего рай
она тоже, предлагали пока
зать свои уроки. Но прово
дить урок в городской шко
ле, в незнакомом классе — 
страшно. Мы ведь вообще 
очень редко бываем в шко
лах Томска. Чаще всего ле
том, когда нет уроков, да и 
самих ребят мало. Сегодня 
мы посмотрим, а в следу
ющий раз, думаю, покажем 
свои уроки.

В школе № 50, где соб
рались учителя истории, 
внимание многих привлек 
урок Г. И. ВЕДЕРНИКО

ВОЙ из Самусьской сред
ней школы.

На уроке было то. что 
отличает современный урок 
истории: причастность к се
годняшнему дню, осмысле
ние связи времени. Напри
мер, рассматривая вопрос о 
захватнических войнах еги
петских фараонов, учитель
ница подчеркнула, что вой- 
нб1 всегда принобили разру
шения и что в годы второй 
мировой только советских 
граждан погибло около двад
цати миллионов. И не зря 
поэтому наше правительст
во с первых дней своего су
ществования вот уже семь
десят лет ведет последова
тельную борьбу за мир.

Успех урока во многом 
обусловлен учительским ис- 
кусс,твом общения с клас
сом. Начиная от принципи
ально нового подхода в обу
чении: не с предметом к 
классу, а вместе С классом 
— к освоению предмета.

Педагоги, присутствовав
шие на этом уроке, говори
ли: «Мы увидели в учителе 
человека со сложивщимся 
педагогическим кредо, qo 
своей педагогической пози
цией, со своим переходом к 
организации взаимоотноше
ний с учащимися».

Такие или похожие оцен
ки слышались в тот день о 
многих преподавателях. И, 
если учесть, что учителя, 
вообще-то довольно крити
чески относятся к своим 
коллегам, такие похвалы 
приобретают еще больший 
вес. Действительно, «Эври
ка» помогла открыть новые 
имена талантливых, само
бытных (если это слово 
здесь употребимо) педаго
гов. Причем наших, том- 
с̂ <их.

Например, урок матема
тики в четвертом классе 
проводила Л. П. ЩЕРБИНИ
НА из Подгорненской сред
ней школы.

Мы привыкли, что учи
тель обычно интересуется: 
«Кто отсутствует?»

А тут слышим:

делать открытия. Так начи
нается решение нестандарт
ных задач, взятых не из 
учебника. Потом в классе 
звучат... стихи. Стихи о 
творчестве. И странно: ведь 
урок математики, а кажется, 
что стихи, именно эти. как 
раз и должны сейчас зву
чать. Уж очень они к ме
сту. А стихи у Людмилы 
Порфирьевны не простые, 
оказывается. В них — еще 
одна задачка. Еще одна 
тайна. И ребята все 
вместе ее разгадывают.

И вот — .звонок. Людми
ла Порфирьевна оставляет 
ребятам на память человеч- 
ка-изобретателя и говорит 
всем спасибо. Спасибо и 
вам, учитель!

П ОСЛЕ уроков_̂  все 
члены клуба * собра
лись на «малые» 

педсоветы. Здесь довольно, 
подробно обсуждали увиден
ное. Делали замечания. 
Уточняли. Хвалили. Восхи
щались. Предлагали свое.

Многие выступающие го
ворили спасибо и тем учи
телям, которые рискнули 
предоставить для «Эврици» 
свои классы. Ведь, действи
тельно, насколько нужно 
быть уверенным в себе, на
сколько ценить и уважать 
передовые идеи коллег, же
лание вместе с ними стать 
лучше, работать професси
ональнее, чтобы отвлечься 
от предательского: «А смо
гу ли потом я?».

Не все педагоги одно
значно восприняли идею 

' «Эврики». •
Например, известная в 

области учительница лите
ратуры томской школы 
№ 47, , учитель-методист
Г. Г. Размахнина сказала:

— Думаю, что' QO мной 
многие согласятся. Урок 
литературы сам по себе 
уже должен быть произве
дением искусства. Участни
ки клуба должны смотреть 
и обсуждать действительно 
яркие уроки, (}0 своими на
ходками, творческими под
ходами. Считаю, что увиден-

■ Как вас обслуживают!-

.V.

i : Г

Тем, что животноводы нашей области 
пользуются услугами столовых прямо иа 
фермах, нас уже не удивить, но то, что 
на некоторых из них еще недостаточен 
уровень обслуживания, — это не секрет.

Повар Николай Новосельцев и его по- 
м,ощница Лидия Кригер. сумели создать в 
столовой центральной фермы совхоза 
«Александровский» Александровского
района подлинно домашнюю атмосферу.

Четверть часа, проведенные здесь, дают 
людям возможность хорошо отдохнуть, 
подкрепить силы, поднять настроение. 
Это ли не вклад ц достижение цели, кото
рую поставил перед собой коллектив фер
мы: в этом году получить около трех с 
половиной тысяч килограммов молока от 
коровы.

Фото Н. Лесникова.

Ваше мнение

П о т р е б н о с т и  н е т !
Прочитал в газете 

письмо Г. Чернова «То
вар первой необходимо
сти», хочу поддержать 
его и продолжить разго
вор о вреде курения.

Г. Чернов пишет, что 
заядлый курильщик не 
преступник, аварий не 
делает. А сколько пожа
ров происходит по вине 
курильщиков, ^особенно 
школьников!

Я до 17 лет не курил, 
но фронтовая жизнь за
ставила успокаивать нер
вы крепким табачком. Но 
это на фронте!

А сейчас какая потреб
ность в курении, особен
но у детей?

Мо'лодежь скоро пол
ностью заменит нас, ста
риков, будет управлять 
страной. Для этого нуж
ны здоровые люди. По

этому предлагаю создать 
в школах врачебную ко
миссию для определения 
курящих ребят. И застав
лять их родителей дежу
рить в школе, а кто от
казывается бороться с 
вредной привычкой сына 
или дочери— наказывать 
на предприятиях, где они 

■работают, штрафом.

Г. ЧЕРНЫШОВ.

НИЯ, где собираются учи
теля, которые хотят рабо
тать лучше, творчески. Это 
клуб ищущих. Только в об
становке демократии, сво
бодного обсуждения, обме
на мнениями, мыслями, 
пусть маленькими, но — 
находками — и можно до
биться желаемого.

Уже на «малых» педсове
тах стала вырисовываться 
проблема анализа уроков. 
Вроде бы нет ничего про
ще. Но оказалось, что соб
ственно анализ зачастую 
сводится к общим фразам 
вроде «понравилось», «ре
бята работали активно», 
«учитель сумел заинтересо
вать». Очень много учите
лей при попытках сделать 
анализ сбивались на эмо
ции. Эта проблема и была 
вынесена на большой педсо
вет.

Вообще в «большому со
вету» готовились особо тща
тельно.

Много было пожеланий на 
• будущее привлекать для ра
боты в клубе ученых-психо- 
логов. Ведь насколько про
дуктивнее можно учить и 
воспитывать детей, если 
учителя будут иметь воз
можность постоянно совето
ваться со специалистами.

О ТКРЫЛА педсовет 
заведующая облоно 
3. Г. Барашева:

— Клуб «Эврика» дает 
возможность всем учителям 
показать себя, свои находки, 
раскрыть творческие замыс
лы, найти единомышленни
ков, в процессе общения 
выработать педагогическое 
кредо. Особенно важны мы
сли учителей о том, как со
здать союз: ученик ^  учи
тель — директор — мето
дист.

Нам хочется раскрепо
стить учителя, чтобы он не 
подстраивалС|Я под проверя
ющего, а давал себе оценку 
по результатам своего тру
да: качеству знаний уча
щихся, их воспитанности. 
Ориентация должна быть на 
главного «инспектора» — 
детей.

Повышению профессиона
лизма учителей, развитию 
их инициативы будут спо
собствовать творческие
группы, которые объединя
ют молодых и опытных еди
номышленников вокруг на-

— Честно говоря, я вос
приняла этот эксперимент 
резко отрицательно* — сказа
ла преподаватель ТГУ Т. Т. 
Бурова. — На мой взгляд, свою 
систему учитель может по
казать лишь в том классе, 
в котором работает. Но я 
побывала на уроке истории, 
который провела Г. И. Ве
дерникова. Это был не Ша
талов и не Ильин. Это была 
Ведерникова! Я для себя 
сделала вывод: высокий
профессионализм учителя 
в любом случае проявит се
бя. Пусть это будет даже и 
малознакомый класс. У ме
ня есть конкретные пред
ложения. Первое. Расши
рить эксперимент. Прово
дить «Эврику» в сельских 
школах. Второе. Нужно пе
чатное издание, в котором 
был бы обобщен первый 
опыт «Эврики».

— А я восхищена уви
денным сегодйя уроком фи
зики в школе № 12, — 
сказала Г. И. Ведерникова. 
— Практическая направ
ленность на уроке Борис,я 
Ивановича Вершинина та- 
дая, к какой нам всдм нуж
но стремиться. Он сумел 
показать на уроке единство- 
всех наук. Я лично получи
ла от этого урока большой 
заряд бодрости, энергии.

Сейчас учитель все-таки 
еще очень закрепощен раз
личными обязательными 
мероприятиями, обилием со
вещаний, всевозможными 
инструкциями. Честно гово
ря, мало времени остается 
для творчества. Думаю, что 
высвобождать учителя нуж
но сл>елее.

— У меня в голове сум
бур. Нужно все хорошенько 
взверить и обдумать, — так 
начала свое выступление 
учитель школы № 51 В. А. 
Яковлева. — Безусловно, 
после нынешней «Эврики»

учителя пополнят свой за
пас методических средств. 
Огульно брать все новое, 
увиденное сегодня, конечио, 
нельзя. У экспертных . ко
миссий должны -быть более 
четкие права и обязанности. 
И вообще: стоит ли обсуж
дать увиденный урок? Не 
получается ли у нас так, 
что мы, разбирая урок «по 
полочкам», мягко говоря, 
ставим давшего урок в не
завидное положение? А ведь 
должно быть не так. Ведь 
это не отчеты. И еще: хоте
лось бы уточнить: «Эврика» 
— это что? Раз в месяц? В 
год? В пятилетку? Но что 
ясно совершенно: клуб бу
дит нашу мысль.

Еще до' «большого» пед
совета, сразу после творче
ских уроков, организаторы 
«Эврики» предложили уче
никам, у которых прошли 
уроки, ответить на вопрос^! 
анкеты. Из них следует: 
ребятам очень важна лич
ность педагога. Школьники 
хотят видеть в учителе 
старшего друга. Умного, 
терпеливого, способного по
нять их. Ребятам, оказыва
ется, небезразличны такие 
«мелочи», как эмоциональ
ность учителя, его ремарки, 
комментарии.

Вообще, анкетирование— 
и с этим согласились все 
члены «Эврики» — очень 
нужное, полезное дело, ко
торое необходимо практи
ковать и впредь.

ПРОТИВОРЕЧИЯ
ОБОСТРЯЮ ТСЯ

Н А «большом» педсо
вете высказывались 
различные точки 

зрения по поводу работы 
«Эврики». Группе учителей, 
например, принципиально 
не нравится определение ко
миссий, которые должны 
давать анализ урока, как 
«экспертных». Идут творче
ские уроки, а учителям го
ворят: вашу работу смотрит 
экспертная комиссия. Полу
чается что-то вроде экзаме
на.

Видимо, в этом замеча
нии есть определенный 
смысл. Ведь творчество ме
нее всего поддается ниве
лированию, выравниванию.

Вообще, как отмечали 
многие выступавшие, к ра
боте каждого учителя необ
ходимо подходить глубоко 
индивидуально. Были слож
ности и на уроках иност
ранных языков. Вести урок 
иностранного языка в незна
комом классе весьма труд
но, учитель не в состоянии 
использовать весь свой ме
тодический запас, показать 
свои находки, так как это во 
многом зависит от уровня 
подготовки учеников, их сло
варного запаса.

На педсовете еще раз 
прозвучало: не нужно, ко

нечно, перенимать подряд 
BCfi, что увидели на уроках. 
Нельзя и отказываться от 
лучшего, накопленного со
ветской школой. Наоборот, 
нужно обратиться к трудам 
наших классиков-редагогов.

«Эврнка» состоялась. Но 
не закончилась. Предстоит 
еще много работать над со
вершенствованием ее прове
дения, далеко не все идет 
гладко. Но первый шаг сде
лан. Что будет дальше — 
зависит от каждого учителя.

ТОКИО. «Нынешнее состояние американо-япон
ских отношений нельзя назвать удовлетворитель
ным. Причиной тому — проблемы двусторонней 
торговли. Вы должны открыть свой рынок...» с 
такого заявления начал здесь переговоры с япон
скими официальными лицами министр торговли 
США Уильям Верити. На встречах в Токио пред
ставитель администрации США потребовал шире 
открыть японский рынок для американской продук
ции и допустить заокеанские компании к участию 
в крупномасштабных проектах в Японии с целью 
выправления резкого дисбаланса в двусторонней 
торговле. В прошлом году дефицит США в ней ср- 
ставил почти 60 млрд, долларов.

Японская делегация, пообещав в очередной раз 
переориентировать экономику страны с внешнего 
на внутренний рынок, в то же время призвала Ва
шингтон принять срочные меры для ликвидации 
огромного дефицита федерального бюджета, а так
же заблокировать обсуждающееся в KOHrpetce но
вое торговое законодательство, включающее пря
мые санкции против Японии.

Резкий отпор встретили в Токио и попытки 
США получить доступ к «пирогу заказов» на вы
полнение крупных строительных проектов, финан
сируемых из госбюджета. «Япония не допустит 
участия американских фирм в этих проектах, — 
категорически заявил представитель правительст
ва. — Мы не пойдем на уступки даже под угрозой 
протекционистских санкций в отношении наших 
фирм».

СИНГАПУР. «Торговая, война» между США и 
Японией вызывает усиливающуюся тревогу в стра
нах Юго-Восточной Азии. По свидетельству газе
ты «Стрейтс тайме», они опасаются, что ожесто
ченные экономические столкновения между веду
щими государствами Запада могут подтолкнуть 
японские правящие круги на путь форсирования 
военных приготовлений. «Перспективы того, что 
Япония вновь станет мощной военной державой, 
вызывают содрогание в регионе», — подчеркивает 
газета.

Швеция

ссПолицейский след»

о. ЧИПЕНКО, 
В. ВЛАДИМИРОВ.

П О С Л Е  В А Ш Е Г О  П И С Ь М А
Жители села Верши

нина Томского района 
жаловались на отсутст
вие автобусной останов

ки.
Из Томского райиспол

кома ответили, что ав-то- 
бусная остановка в Вер
шинине построена сила

ми дорожного ремонтно- 
строительного управле
ния и будет принята в 
эксплуатацию в ближай
шее время.

СТОКГОЛЬМ, Парламентская комиссия во главе 
с Рагнаром Эденманом, изучающая обстоятельства 
убийства премьер-министра Швеции Улофа Паль
ме, намерена заняться детальным расследованием 
так называемого «полицейского следа» —- версии 
о возможной причастности к этому преступлению 
полиции. Выступая в телепрограмме «Актуэльт», 
Р. Эденман подчеркнул, что «дебаты, развернув
шиеся сейчас вокруг «полицейского следа», пред
ставляют особый интерес».

В последнее время в местной печати появилось 
много публикаций на эту тему. Выяснилось, в ча
стности, что за три недели до убийства У. Паль
ме бывший сотрудник отдела по борьбе с терро
ризмом шведской полиции безопасности (СЕПО) 
Альф Карлссон был предупрежден по телефону о 
планируемом преступлении, однако никаких мер 
принято не было. Более того, именно этот человек 
нес дежурство в день убийства. Настораживает и 
тот факт, что премьер-министр вышел на улицу в 
тот злополучный вечер без охраны, причем знать 
об этом могли прежде всего сотрудники СЕПО, от
вечавшие за его безопасность. По показаниям не
скольких свидетелей, сразу же после роковых вы
стрелов на Свеавеген близ места происшествия ви
дели полицейских в штатском. В прессе неодно
кратно высказывалось предположение, что теле
фон У. Пальме прослушивался сотрудниками СЕПО. 
Эти и другие просочившиеся в печать данные вы
звали оживленное обсуждение вопроса о возможной 
причастности полицейских к преступлению.

Не стареют душой ветераны

Красная гвоздика-спутница тревог
Эта торжественная линейка в СПТУ-20 была не

обычной. С одной стороны — строй юнармейцев, на
против — строй бывших солдат Великой Отечественной. 
Одна на другой называются фамилии, и из строя вете
ранов выходят убеленные сединой люди с наградами на 
груди. Девушки и юноши преподносят им букеты алых 
гвоздик. Символ пролитой (В боях крови, памяти о пав
ших товарищах. <Так училище встречало дорогих гостей 
— бывших воинов 96-й гвардейской ордена Ленина, 
Краснознаменной, ордена Суворова II степени Иловай
ской стрелковой дивизии.

Из многих городов стра
ны — из Харькова, Сверд
ловска, Новосибирска, Но
вокузнецка, Красноярска, 
Анжеро-Судженска, Бара- 
бинска, из районов нашей 
области приехали в Томск 
однополчане. На встречу 
были приглашены также се
мьи павших в боях воинов 
дивизии и погибших в Афга
нистане выпувкников учили
ща Владислава Ахмазиева 
и Сергея Кляйна, воины-ин
тернационалисты .

Программа встречи была 
очень насыщенной. Воз
ложение венков к Мемориа
лу боевой и трудовой славы 
в Лагерном саду. Уроки 
мужества во всех группах 
СПТУ-20. Встречи с коллек
тивами речного порта и ка
рандашной фабрики. Поог- 
щение драмтеатра. Посвя
щение в рабочий класс пер
вокурсников СПТУ-20.
«Уроки мужества» в СПТУ 
№№ 17, 34, 42, школах 
№№ 14, 30, 55. Беседа за 
«круглым столом» с комсо
мольским активом и учащи
мися школы № 7, • готовя
щимися вступить в ряды 
ВЛКСМ. Встреча с общест
венностью Ленинского рай
она в кинотеатре «Родина». 
«Голубой огонек» в ресто
ране «Томь». на котором 
присутствовало более двух

сот человек...
Кто они, гости Томска, 

откликнувшиеся на призыв 
совета ветеранов и приехав
шие в Томск за сотни и ты
сячи километров, чтобы жила 
и крепла фронтовая дружба, 
не умирала память о пав
ших товарищах? Представлю 
читателям двух.

Вузынов Анатолий Евдо
кимович. кандидат наук, 
свердловчанин. Свое семнад
цатилетие отметил в школе 
снайперов. Затем — фронт. 
В 96-й гвардейской дивизии 
сержант Бузынов с,тал ко
мандиром отделения. В па
мяти о фронте у него сохра
нились не только жаркие 
боевые эпизоды, а прежде 
всего тяжелый, изнуритель
ный cOcjyiaTCKHft труд.

— За что наградили ор
деном Славы? — повторяет 
он вопрос. — За то, что не 
ленился, копал землю, шел 
в ата[ку и снова копал. За 
то, что неплохо, видно, 
стрелял по фашистам. Нет 
ничего труднее в солдатской 
жизни, чем подниматься из 
окопа в атаку. В этот мо
мент кажется, что ты раз
дет, что ты открыт всем пу
лям, всем юнарядам и ми
нам. А надо добежать вон 
до тогр бугорка, упасть, 
подняться и снова вперед...

В девятнадцать Б,уз1>1но

ва уволили в запас. Воин
ская закалка помогла ему в 
мирное время. Он сдает эк
замены экстерном за 10 
классов, поступает в 'Ураль
ский политехнический ин
ститут, заканчивает его с 
отличием. И вот уже более 
тридцати лет работает в 
Институте физики металлов 
Уральского отделения Ака
демии наук СССР.

И в мирное время вете
ран остается верен себе. Га
зета «Вечерний Свердловск» 
в августе этого года приво
дила такой факт из его био
графии.

...На «Уралмаше» созда
ются первые шагающие экс
каваторы и возникает необ
ходимость в дефектоскопии 
плит, отливок и сварных 
конструкций до 300 милли
метров толщиной. Бузынов 
предложил проводить де
фектоскопию сварных швов 
и слитков с помощью бета
тронов. Работа была выпол
нена в кратчайшие сроки и 
внедрена в производство. А 
вскоре он защитил канди
датскую диссертацию.

В 1975 году в институте 
создали метрологическую 
службу. Главным метроло
гом назначили А. Е. Бузы- 
нова. Позже метрологиче
скую службу перевели в 
разряд лабораторий инсти
тута, и его избрали заведу
ющим лабораторией изме
рительных процессов.

По-прежнему рано утром 
торопится на работу ветеран 
войны и труда. Годы бегут 
быстро, но так и кажется, 
что время не властно над 
ним. И сила, которая помо
гает ему сбрасывать груз 
лет. непрестанный труд, 
каждодневная занятость.

творческая активность.
А еще расскажу о быв

шем санинструкторе Кате 
Металловой. Наша дивизи
онная газета «За Родину» 
писала о ней 5 октября 
1943 года:

«Шел упорный бой, нем
цы вели сильный огонь, пы
таясь задержать наступаю
щих гвардейцев. С сумкой 
за плечами, флягой воды на 

. поясе санинструктор Катя 
Металлова ползком проби
ралась по кукурузному по
лю, перевязывала раненых, 
выносила их в укрытие.

Немцы пошли в контр
атаку. Они приближались к 
месту, где лежали раненые 
бойцы и командиры. И 
вдруг замолчал находив
шийся поблизости пулемет. 
Катя увидела убитого коман
дира и тяжело раненого пу
леметчика.

— Нет, не пройдете, гады! 
Катя бросилась к пулеме
ту. Огненным дождем свин
ца хлестанула она!по фаши
стской цепи. Фрицы замета
лись под губительным ог
нем. «Вперед, гвардейцы!» 
— крикнула Катя. Вооду
шевленные ее призывом, 
бойцы ринулись в атаку и 
опрокинули врага. Десятки 
немецких трупов остались на 
поле боя.

Гв. ст. лейтенант Яковен
ко».

Теперь Екатерина Кон
стантиновна Рябушкина- 
Металлова — персональный 
пенсионер республиканского 
значения, прибыла к нам на 
встречу из г. Ровеньки Во- 
рошиловградской области. 
Награждена она орденами 
Красной Звезды, Отечест
венной .во|ны первой степе
ни, многими медалями.

. Можно было бы расска-; 
зать еще о многих моих од
нополчанах, главных пред- 

. ставителях поколения побе
дителей. О сотнях из них 
собраны материалы в музее 
боевой славы дивизии в 
СПТУ-20. Вот уже десять 
лет существует этот музей, 
в прошлом году он удостоен 
звания народного.

Собравшиеся на встречу 
ветераны с большим инте
ресом знакомились с экспо-_ 
зицией. Каждый находил 
здесь экспонаты, рассказы
вающие о его вкладе в По
беду. Фотографии, письма, 
документы., В витринах бе
режно хранятся мины, гра
наты, каски, солдат<щие ко
телки, фляжки, карты, схе
мы, ордена и медали. В ме
таллических капсулах, из
готовленных в производст
венном объединении «Кон
тур», — священная земля, 
доставленная из Подмо
сковья, из Сталинграда, 
Иловайска, Николаева, 
Минска, Бреста, Калинин
града, из многих других 
мест, где сражалась диви
зия, где в братских могилах 
покоится прах наших погиб
ших однополчан.

Встречи ветеранов диви
зии в Томском СПТУ-20 
становятся традиционными. 
Нынешняя встреча, как и 
предыдущая, прошла в теп
лой, волнующей обстановке. 

♦Ветераны дивизии выража
ют сердечную признатель
ность городскому и Ленин
скому районному комитетам 
партии, руководству СПТУ- 
20 и шефствующего коллек
тива — треста транспортно
го* строительства, всем, кто 
содействовал встрюче одно- 
полчан-гвардейцев на том
ской земле.

А. ВЯЛОВ, 
председатель Томской 
секции ветеранов 96-й 
гвардейской сибирской 
стрелковой дивизии.
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НЕСМОТРЯ 
НА МОРОЗ,

лыжные трассы все же не остались лу- 
СТЫА4И. Хотя массовые соревнования в рай

онах областного центра были отменены, энтузиасты лыж не 
отказались пробежаться.

Утром с трудом соскоблил вильона потихоньку собира- го жарко.
лись работники Томского Холод все же заставил не
электротехнического. завода, которых лыжников сменит]. 
Подшучивали друг над дру- экипировку. Регулировщица 
гом и морозом. Конечно, электротехнического заводи 
залл^1Нированного большого

морозные узоры со стекла, 
глянул на термометр и ах
нул; минус тридцать пять 
с хвостиком! С тоской поду
мал о своем обещании напи
сать про воскресный лыж
ный праздник. В такую по
году только Деда Мороза 
на лыжню выманишь. Одна
ко первым, кого увидел, 
выйдя из автобуса на Юж
ной, был лыжник. Не без 
труда догнав его, поинтере
совался;

лыжного праздника не по
лучилось. Его, здраво рас
судив, перенесли на следую
щее воскресенье. Однако 
нельзя сказать, что лыжня 
пустовала. Одними иЗ пер
вых совершили сегодня лыж
ную прогулку Наталья Гоз- 
бенко и Людмила Губина, и

Раиса Петровна Пихонскнх 
немного экстравагантно смог 
рится на лыжне в тулупе 
Что делать; дочь Любаша 
еще не умеет так быстро хо
дить на лыжах, как *мама. 
Но старается.

Из-под шарфа доносятся 
бойкие Любины ответы;

— Нет, я не замерзла.
Что вас подтолкнуло в по их улыбающимся лицам Хочу какой-нибудь приз по

такой холод встать на лы. 
жи?

— Я считаю, что хотя бы 
раз в две недели нужно «за
ряжаться» бодрым мороз
ным воздухом, чтобы лучше 
работалось. Сегодня как раз

не скажешь, что они об этом лучить, 
очень жалеют. Мама и дочь тоже регу-

— Не вредны для здоро- лярно занимаются лыжами,
вья такие прогулки на моро- (впрочем, другие сюда се- 
зе? годня, видимо, и не при-

— Мы на лыжах ходим шли). Так что до Призов, ду- 
постоянно, люди закален- маю, рукой подать.

такое воскресенье по моему ные. Занимаемся еще в бас- На лыжной базе «Буре- 
графику. Не вижу причины мйне, играем в волейбол, вестник» лыжи мне выдать

ВНИМАНИЕ: В БЛИЖАЙШИЕ ТРИ ДНЯ  
СОХРАНЯТСЯ СИЛЬНЫЕ МОРОЗЫ!

—37 градусов мороза.
25 и 26 ноября—облачно 

с прояснениями, преимуще
ственно без осадков, ветер 
западный, 5 — 10 метров в 
секунду, температура 25-го 
ночью 37—42, по востоку 
до 47, днем 32—37, по во- V  
стоку до 42, 26-го ночью ’
25—30,'по юго-востоку до 
42, днем 25—30, по северу 
18—23 градуса мороза.

Сегодня — небольшая 
облачность без осадков, ве
тер северо-западный, 5 —10 
метров в секунду, темпера
тура 35—40. по северо-за
паду 28—33, в Томске 35

Телевидение
'iMA

его отменять.
— Неужели не боитесь 

замерзнуть?
— Я сам себе хозяин. По

чувствую. что холодно,— 
сразу вернусь.

И Дмитрий Шалаев, со
трудник ТИАСУРа, снорови
сто заскользил по лыжне.

А на стадионе «Буревест
ник» возле судейского па-

Поэтому небольшая прогул- отказались; НА ПРИЗ ИВАНА УТРОБИНА
ка нам только в удовольст
вие.

Ну а горячий чай с тор
том, наверное, лучшее сред
ство от мороза. Так, по край
ней мере, казалось, глядя

— Не советуем сегодня. 
Успеете накататься — вся 
зима впереди.

Что ж, спасибо за заботу 
о здоровье. А для постоян
ных лыжников и сегодняш

ня заводчан и на подшеф- ний мороз, оказывается, не 
ный 8-й «б» класс школы страшен. Если соблюдать 
№ 50. В судейском павильо- меру, 
не становится даже немно- С. ХОНОВ.

22 ноября на спортивной базе «Янтарь» 
закончились в семнадцатый раз проводив
шиеся традиционные лыжные гонки силь
нейших лыжников области на приз нашего 
земляка, заслуженного мастера спорта 
Ивана Степановича Утробина.

Погода не благоприятствовала проведе
нию соревнований, но даже сильный мороз 
не снизил накала борьбы. Правда, органи
заторам соревнований пришлось сократить

протяженность дистанций. У мужчин на 
дистанции 5 километров, в упорной борь
бе, победа досталась совхозному шоферу 
из q. Молчанова Сергею Кирпиченко (на 
левом снимке), а у женщин на трехкило
метровой дистанции победила мастер спор
та из спортивного клуба «Янтарь» Ирина 
Долженкова (на правом снимке).

А. ПЕТРОВ.
Фото автора.

ВТОРНИК, 24 ноября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАМ» 

МОСКВА
7.00 — <90 минут». 8.35 — 

«Гнездо глухаря». Фильм-спек
такль. 11.35 — Новости.

11.45 -- 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.10 —

«Прожектор перестройки». 16.20 
— Научно-популярный фильм. 
16.45 — «Ребятам о зверя
тах». 17.15 — «Мир твоих 
увлечений». Документальные
Фильмы. 17.50 — Играет А.

имаков (гитара). Передача 
из Томска. 18.15 — «Наш сад». 
18.45 — «Сегодня в мире». 
19.00 — «Последний прилет
марсиан». Мультфильм 19.15 
— «Впервые на экране ЦТ». 
«Проверка на дорогах». Ху
дожественный фильм. 21.00 
— «Время». 21.35 — «Про
жектор перестройки». 21.45 
— «Песня-87». 23.00 — Доку
ментальный фильм. 23.15 — 
«Сегодня в мире». 23.30 —
Чемпионат мира по шахматам. 

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Гармонисты».
Премьера документального те
лефильма. 8.35, 9.35 — Гео
графия. 7-й класс. 9.05, 13.40 
— Французский язык. -1-й год 
обучения. 10.05 — Учащимся 
СПТУ. Эстетическое воспита
ние. 10.35. 11.40 ■— Природо
ведение, 3-й класс. 10.55 —
«Русская речь». 11.35 — Науч
но-популярный фильм. 12.00 
— «Дело «пестрых». Художе
ственный ||1ИЛЬМ. («Мосфи,1ьм».

11 10 Н о в о с т и .

18.05
18.15

фильм.

I'l.llJ
14.20 «Перестройка: опыт

и проблемы». Документальные 
фильмы. 15.15 — Собрание
сочинений природы. О Н. -И. 
Вавилове.

15.45 — 17.30 — перерыв.
ТОМСК

17.30 — Телефильм.
МОСКВА 

Новости.
ТОМСК

— Документальный
т-------- 18.35 — Программа
«Ускорение-90». «Диалог «ЭВМ 
— шофер». 19.00 — «День об
ласти». 19.15 — «Подумаем 
вместе». Обсуждаем фильм «Вы
сший суд».

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши;»
ТОМСК

20.15 — Вечер виолончель
ной музыки. Играет народная 
артистка Грузинской ССР Т. 
Габарашвили,

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

. «Прожектор перестройки».
21.45 — «Дни Турбиных». 
Трехсерийный художественный 
Фильм. 1-я серия. 23.05 —
Лирический концерт «Осенние 
мелодии».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18,05 — Новости. 18,15 — 
«В странах социализма». Те
лежурнал. 18.45 — «Пугали
зайцы зайчонка». Мультфильм. 
19.00 — Ритмическая гимна
стика. 19.30 — «Музыкальный 
киоск». 20.00 — «Спокойной
ночи, малыши!» 20.15 — «...До 
шестнадцати и старше».

Зам. редактора
Ю. И ГРИШАЕВ.

f

Футбол  
на снегу ЗИИЕ СПОРТИВНОЙ КАЖДЫЙ РАД

И вновь стадион Кировского жилмасси
ва расцвел яркими спортивными стягами. 
Над заснеженным футбольным полем —  
транспарант: «Привет участникам открытия 
первенства объединения по зимнему фут
болу!».

Более децятка команд 
различных цехов и отделов 
объединения «,Сибэлектро- 
мотор» под бодрый спортив
ный марш выстроились йа 
парад. Сегодня в едином 
строю чемпион прошлого 
года, обладатель кубка и 
«суперкубка» — команда 
инструментального цеха 
№ 14, обладатель кубка от
крытия — команда ремонт
но-механического цеха № 15. 
Кубок закрытия в прошед
шем спортивном сезоне вы
играли спортсмены 77-го 
цеха завода «Электроцент- 
ролит». Они и сегодня в

хорошей форме, надеются 
на успех.

Впервые участвуют в 
футбольном турнире коман
ды «Строитель» и «Надеж
да» — резерв «Мотора»; 
ребята из филиала профес
сионально - технического 
училища, открытого нынче 
при объединении.

Словом, все 14 команд 
готовы ринуться в бой. И 
потому, приветствуя участ
ников и гостей праздника, 
А. И. Усачев, заместитель 
генерального директора по 
кадрам, сказал:

— Футбол стал в нашем

многотысячном коллективе 
самым любимым видом спор
та. Он дисциплинирует и 
закаляет людей. Интерес
ные, сильные соперники 
собирают на игру сотни ■ 
болельщиков...

Вот и сегодня на стадио
не собрались зрители всех 
возрастов: от тех, что воз
вышаются на плечах пап, и 
до пенсионного возраста. 
Среди последних — 
Константин Иванович Со
колов, бывший мастер сбо
рочного цеха № 3 :

— На поле сейчас мой 
родной, третий, цех. Ребя
та выигрывают, молодцы! И 
тем более приятно, что пер
вый гол в ворота . соперни
ков забил НОВЫЙ начальник 
нашего цеха В. Мазюк.

К слову сказать, далеко 
не всёх руководителей це
хов можно было увидеть в 
праздничный день на стадио
не. А те команды, которые

чувствовали поддержку, иг
рали намного лучше.

Одновременно с футбо
лом шло и перетягивание 
каната. Приятно смотреть 
на раскрасневшихся на лег
ком мортзце парней, упор
но тянущих канат каждый 
в свою сторону. Сильнее 
других оказались инстру
ментальщики.

— В перетягивании кана
та участвовали практически 
все наши футболисты, — 
рассказывает В. Цегельник, 
мастер этого цеха, капитан 
футбольной команды. — 
Это 3. Ветошкин, В. Поме
щиков, О. Мануйлов, С. Пи- 
отух и другие. Труднее всего 
нам досталась победа над 
ребятами из штамповочного 
цеха № 8. Соперники — 
здоровые, крепкие парни. 
Однако счастье улыбнулось 
нам, и вот — заслуженный 
торт.

В этот день соревнова

лись также гиревики, в но 
вом детском клубе можно 
было поиграть в теннис, а 
юные велосипедисты прове
ли парную гонку здесь же, 
в Кировском жилмассиве, 
вокруг хоккейной коробки.

Награждение ребят прово
дит Михаил Бурханов, их 
тренер, электрик цеха № 5:

— Первое место заняли 
Владимир Васильев и Иван 
Шнур. За второе место на
граждаются Игорь Макаров 
и Дмитрий Плотников, за 
третье-^ Дмитрий Кузяков 
и Виктор Казанцев. Специ
альный приз — за волю к 
победе— вручается Андрею 
Гречуку.

Итак, спортивный празд
ник подходит к концу. Глав
ным событием его, безу
словно, с,тал зимний футбол. 
Приз открытия — у друж
ной команды цеха № 77 за
вода «Электроцентролит».

Н. ЗУЕВА.

Движение без опасности

О с т о р о ж н о :  н а л е д ь ! . .
Наступила зима. Время, 

когда от коммунальных 
служб требуется концентра
ция всех сил и средств, 
чтобы обеспечить беспере- 

;бойное и безопасное движе- 
1̂ ие -транспортных (средств 
на дорогах областного цент
ра. От готовности трудовых 
коллективов, разнообразной 
дорожной техник!»! Зависит 
очень многое, в том числе 
своевременная доставка пас
сажиров, грузов.

Прошло немного зимнего 
времени, и давать какую- 
либо оценку этой Готовности 
еще рано. Но с первыми 
трудностями коммунальные 
службы справились. Автог 
магистрали города обильно 
посыпаются противогололед
ными материалами, проез
жая часть своевременно 
очищается от снега. Не бы
ло «традиционных» срывов 
движения транспорта на

Трезвость —  

норма жизни

Водители, проезжавшие в 
то хмурое утро по 19-му ки
лометру шоссе Московского 
тракта, невольно сбавляли 
скорость и, съезжая на обо
чину, с ужасом рассматри
вали груду железа, что ос
талась от автомобиля 
«ВАЗ». Отдельные части 
машины были разбросаны 
далеко окрест. «Что же 
здесь произошло?» — зада
вал каждый себе вопрос.

Сегодня, по окончании 
следствия, мы можем отве
тить на этот и многие дру
гие вопросы. Рассказать о 
том, куда так спешили пас
сажиры, кем они были.

Водитель и владелец ма
шины А. И, Шутин, пасса
жиры В, М. Соколов, Ю. а ! 
Еремин, Д, Д, Григорьев — 
работники завода режущих 
инструментов. В аварии трое 
погибли. Григорьев получил 
тяжкие телесные поврежде
ния.

Куда же мчался автомо-

наиболее сложных участках 
ул. Смириова, пр. Комсо
мольского, в поселках Бак- 
тин и Степановна. Не бы
ло и срывов графика ав
тобусного движения в це
лом.

Вместе с тем дорожная 
обстановка остается не
безопасной, а на отдельных 
участках и прямо опасной 
для движения. И наиболее 
характерная причина это-i 
го — существующие и 
вновь появляющиеся нале
ди на проезжей части улиц 
Красноармейской, Мичури
на. Бела Куна, Карташова, 
Большой Подгорной, Сред
не-Кирпичной, проспектов 
Ленина, Комсомольского, 
Мира. Появляются они на 
улицах города каждый год. 
И, к сожалению, отношение 
к ним не меняется. Участки 

•с наледью, как и прежде, 
на длительное время стано

вятся onacHbifiH для про
езда прежде всего тран
спорта' пассажирскюгб.. Во
дители остро чувствуют опа
сность таких мест. Можно 
им посочувствовать. Ведь 
на одной улице Красноар
мейской таких мест более 
восьми!, Отдельные наледи 
существуют более месяца. 
Можно представить, сколь
ко недобрых слов ежеднев
но адресуют водители до
рожным службам, от кото
рых зависит здоровье не 
только водителей транспор
та, но и тысяч пассажиров.

Это, к сожалению, мало 
волнует руководителей «Во
доканала», теплосетей, до
рожных служб города. 
Первые выступают в роли 
разрушителей. Устраняя 
повреждения коммуникаций, 
они забывают восстанавли
вать проезжую часть. Вто
рые не находят сил и

средств «вылечить» их от 
этой забывчивости или са
мим устранить на дорогах 
последствия повреждений. 
Достаточно проехат* по пр. 
Комсомольскому, улице Си
бирской и ряду других улиц, 
как станет ясно: дорожные
«раны» на долгое время 
болезненно отражаются на 
безопасности движения, оста
ваясь тем местом, где со
вершаются аварии, ломает
ся техника, теряют здо
ровье люди.

Не менее сложное поло
жение складывается на пе
шеходных тротуарах, дви
жение по которым, особен
но для людей пожилых, 
стало небезопасным, а в 
отдельных местах, напри
мер, на пр. Ленина в рай
оне главпочтамта, вооб
ще опасным. Тротуары, 
лестничные марши покры
ты. льдом, подходы к пеше
ходным переходам (через 
улицы не очищаются, оста
новочные площадки обще
ственного транспорта так
же находятся в запущенном

состоянии. Есть над чем по
думать руководителям гор- 
жилуправления, руководи
телям облкомхоза.

А ведь на первый случай 
достаточно просто устранить 
причины — либо путем от
вода воды от дороги, либо 
быстрой, ликвидацией пов  ̂
реждений. Для эд'ого мо- 
.жно использовать фрезер
ный ледорез на базе трак
тора «Беларусь», который в 
прошлом сезоне хорошо за
рекомендовал себя. В этом 
сезоне о нем почему-то за
были. Можно, наконец, при
менить и АР-20 с местным 
разогревом лбда или еще 
что-то 'подобное. Но, глав
ное, нельзя без конца зло
употреблять терпением уча
стников движения.

Чем быстрее разрешится 
проблема наледей на проез
жей части, тем надежней 
'будет дорож,ная безопас
ность движения в област
ном центре.

А. ФАДЕЕВ, 
старший инженер 
госавтоинспекции.

« И  ОСТАЛАСЬ ГРУДА Ж Е Л Е З А ...»
биль? Почему оказался на 
встречной полосе движения? 
В документах погибших об
наружены списки фамилий, 
а напротив каждой — про
ставлены денежные суммы и 
количество водки и вина, 
которое необходимо приобре
сти. Шутин с товарищами 
по работе ехал в Кемерово 
за спиртным. Всего без гон
цов пожелали купить спирт
ное 10 человек. Причем ап
петиты были различны. Ес
ли В. Молчанов обошелся 
«нормой», заказав две бу
тылки водки, то Н. Гынгазо- 
ву и В. Богатыреву понадо
билось зачем-то по десять 
бутылок. И каждый из них 
не пожалел выбросить на ве
тер сто рублей. Не устоял 
и член КПСС В, П, Яков
лев. Вместо того, чтобы 
пресечь поездку или отгово
рить «гонцов», он сам сде
лал заказ.

В ходе расследования бы
ло установлено, что траги

ческий финал был в какой- 
то степени закономерен. 
Так, А. И. Шутин получил 
удостоверение на право вож
дения автомобиля в авгу
сте 1984 года, а уже в но
ябре был лишен права уп
равлять транспортом на год, 
поскольку его задержали за 
рулем в нетрезвом состоя
нии. Имея крайне малый 
опыт вождения автомашины, 
Шутин, однако, не проявлял 
осторожности, ездил на боль
шие расстояния в соседние 
области за спиртным. На
пример, с Ереминым он вы
езжал за водкой перед Но
вым годом и 8 Марта. Доно
ры до времени обходилось, 
но долго продолжаться так 
не могло...
.. Отправившись в свою по
следнюю поездку, Шутин 
словно забыл, что правила
ми дорожного движения мак
симальная cKojjocTb для во
дителей его класса прешт- 
сматривается не выше 70

километров в час. Он же 
ехал 90—100 километров, 
невзирая на сложные погод
ные условия.

— Я подъезжал к развил
ке дороги на Кандинку, — 
говорит очевидец происшест
вия водитель автобуса Ата
манов.. — Встречный авто
мобиль «ВАЗ»- заметил из
далека. Он шел на очень 
большой скорости. И, когда 
до автобуса оставались счи
танные метры, «ВАЗ» повер
нуло влево и понесло прямо 
на автобуц. Я принял вправо 
и увидел, что «ВАЗ», вра
щаясь по часовой стрелке, 
все тзавно приближается к 
автобусу. На третьем оборо
те произошел удар...

В автобусе находилось 12 
пассажиров, в том числе 5 
детей. Один из пассажиров 
получил - тяжкие телесные 
повреждения.

Таков печальный итог тра
гедии на утреннем шоссе, И 
дело тут не только в пре

небрежительном отношении 
к, соблюдению правил дорож
ного движения. Налицо по
рочная система, использо- 
цание транспорта, нередко 
служебного, для «хмельных 
рейсов» в Кемеровскую и 
Новосибирскую области. И, 
к сожалению, трагический 
случай с работниками Том- 
ского завода режущих инст
рументов—далеко не един
ственный.

На предприятие направле
но представление. Проведе
на профилактическая бесе
да в транспортном цехе. 
Вскоре состоится заседание 
парткома завода, где будет 
дана оценка: и другим нару
шениям трудовой и произ
водственной дисциплины, 
случаям пьянок за рулем и 
на рабочих местах. Жесто
кий урок должен научить 
многих.

В. АЛЬШ ЕВСКИИ, 
следователь Томского 

РОВД.

В театрах
Д РА М Ы

24 ноября. «Ростии в дре
мучем лесу» — 10-30. Премье
ра «Свадьба Кречинского» —
19.

25 ноября. «Ростик в дре
мучем лесу» — 10-30. «Повесть 
о Маугли» — 19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
24 ноября. Премьера «Ваню

ша, Иван Петрович» — 12
14-30.

Дворец зрелищ 
и спорта

24 ноября. «Судьба Золтана 
Карпати» (две серии) — 19.

ВИДЕОТЕКА
24 ноября. «На златом крыль

це сидели» — 10-20. «Шанта
жист» — 12. 14, 16, 18, 20.

Кино
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
24 ноября. «Человек с буль

вара Капуцинов» — 9, 10-50. 
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
24 ноября. «Вторая попытка 

Виктора Крохина» — 9, 10-50 
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-50. «Акселератка» — 9, 10-50 
,12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-50. «До опасной черты» — 
9, 11-20, 13-40, 16, 18-20. «Выс
ший суд» — 10, 12-20, 14-40, 
17, 19-20.

«О К ТЯ БРЬ»
24 ноября. «Вторая попытка 

Виктора Крохина» — 8-40,
12-10, 14, 16, 17-50, 19-40.
«День властелина» — 21-20.
«Акселератка» — 9, 10-50, 12-40 
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
«День властелина» — 21-20.
«На графских развалинах» — 
10-30.

«ПИОНЕР»
24 ноября. «Неуловимые 

мстители» — 9, 10-40, 17-20.
«Ошибка старого волшебника» 
— 12-20. «Следы оборотня» — ‘
19-10, 21.

имени И. Ч ЕРН Ы Х
24 ноября. «Полет над гнез

дом нуиушки» (две серии) —
9, 11-30, 14. 16-30, 19, 21-20.
«Ночные воришки» — 9. 10-40, 
12-20, 16, 17-40, 19-20, 21. «Го
род мастеров» — 14-10.

«СИБИРЯК»
24 ноября. «Посторонним 

вход разрешен» — 9-20. «Ак
ция» — 11. 12-40, 14-20, 16,
17-40, 19-20, 21.

ДОМ КУ ЛЬТУ РЫ  
«ТРАНСПОРТНИК»

24 ноября. «Интервенция» —
17, 19, 21,

Производственное объеди
нение «Томскоблтелерадио- 
бытремонт» доводит до све
дения жителей г. Томска, 
что с 25 ноября прием за
казов на ремонт и техниче
ское обслуживание телеви
зоров черно-белого и цвет
ного изображение, подклю
чение к телевизионным ан
теннам, доставку телевизо
ров будет производиться 
только по телефону. Заказы 
принимаются ежедневно, 
кроме воскресенья, с 8 до 
20 часов по телефону 000. 
Оплата за абонементное об
служивание телевизоров 
черно-белого и цветного' изо
бражения принимается по 
следующим адресам: ул.
Герцена, 5; ул. Лазо, 15. 
Телефоны для справок 
3-25-87, 3-16-52,

ССР

1!6 ноября
Малый концертный зал (пр. Ленина. 75)

К О Н Ц ЕРТ Ф ОРТЕПЬЯННОЙ М У ЗЫ К И

В программе — произведения Клода Дебюсси. 
Исполнитель — народная артистка Азербайджанской

Тамилла МАХМУДОВА (г. Москва). 
Начало — в 19 час. ЗОмин.

27. 28 ноября
, Малый концертный зал (пр. Ленина, 75)

т о м с к и й  СИМФОНИЧЕСКИЙ ОРКЕСТР
М ануэль де Ф алья — «Ночи в садах Испании». 
Рахманинов — «Симфонические танцы» (соч. 45). 
Дирижер — народный артист РСФСР 
Борис ГРУ ЗИ Н .
Солжтка — народная артистка Азербайджанской 

ССР
Тамилла МАХМУДОВА (фортепьяно).
Начало — в 19 час. 30 мин. \

Томский политехнический институт ПРОВОДИТ 
ПРИЕМ  на вечерние шестимесячные курсы по подготов
ке к вступительным экзаменам в технические вузы. Под
готовка ведется по математике, физике, русскому языку 
и литературе. Занятия ■ проводятся три раза в неделю. 
Изучается профориентационный курс «Введение в про
фессию». Продолжается набор на заочные подготовитель
ные курсы. Слушатели, успешно окончившие подготови

тельные курсы, пользуютря преимуществом при зачис
лении в институт..

Начало занятий на вечерних курсах — с 1 декабря 
1987 г. -

Плата за обучение на вечерних шестимесячных 
и заочных подготовительных курсах в размере 30 руб. 
переводится на счет института 14115 «Плата за подгото
вительные курсы» горуправления Госбанка, код банка 
МФО 26601, через любое почтовое отделение.

Заявление с квитанцией о почтовом переводе прини- 
маетйя с 9 до 19 часов ежедневно, кроме субботы и 
воскресенья, по адресу; г. Томск, пр. Ленина. 30, коми. 
№ 128. Справки по телефону 99-24-17.

4

Томский Дом ученых 27
ноября в 19 часов прово
дит дискуссию по теме: «Ко
ренное улучшение качества 
подготовки специалистов». 
Ведущий — профессор 
Ф. П. Тарасенко. Пригла
шаются ректоры, проректо
ры, деканы, зав. кафедра
ми, преподаватели, студен
ты вузов, ученые, психоло
ги, педагоги, ооциологи.

Томский политехнический 
институт им. С. М. Кирова 
ПРОДОЛЖ АЕТ П РИ ЕМ
слушателей на дневное под
готовительное отделение;

Документы направлять 
по адресу; 634004, Томск, 
пр. Ленина, 30, ТПИ, подго
товительное отделение (те
лефон 99-24-09).

Учебно-курсовой комбинат 
треста «Томлесстрой» ПРО
ВОДИТ Н А БО Р на курсы: 
слесарей - сантехников-элек- 
тросварщиков, каменщиков- 
монтажников - электрогазо
сварщиков, штукатуров- 
маляров, стропальщиков, 
плотников - бетонщиков. 
Срок обучения — 1—3 ме
сяца. Стипендия — 70 руб
лей в месяц. Начало заня
тий — 1-го и 15-го числа 
каждого месяца. Одиноким 
предоставляется общежитие.

Обращаться- по адресу: 
г. Томск, ул. Эуштинская, 
3-а. Справки по телефонам 
2г49-81, 2-49-09.

Б аза  МТС «Восточная» 
свободно реализует пред
приятиям, организациям
костюмы «тайга», «золо
тая осень», брюки ватные, 
костюмы _от ядохимикатов, 
пылезащитные, белье муж
ское и женское, ткань пор
тьерную, абразивные кру
ги, кинопередвижку, элект
ролампы (220  вольт), различ
ный режущий инструмент, 
вентили ВВ-73. патроны 4- 
кулачковые диаметром 320 
мм, шпагат полипропилено
вый, запасные части к трак
торам, автомобилям и 
сельхозмашинам, боты диэ
лектрические и др. товары. 
С перечнем товаров можно 

. ознакомиться в отделах.
Обращаться по адресу: 

г. Томск, ул. Мичурина, 20 . 
база МТС «Восточная». 
Тел. 5-99-37, 5-36-18,
5-54-17.

Коллектив управления 
Госкомнефтепродукта РСФСР 
с глубоким прискорбием 
извещает с смерти члена 
КПСС, ветерана труда, быв
шего начальника отдела 
управления

ШУЛИНИНОИ, 
Анастасии Дамантьавны,

последовавшей 22 ноября 
после продолжительной (5о- 
леэни, и выражает глубо
кое соболезнование родным 
и близким покойной)

НАШ  A A P i C  
_________ И ТВЛВСРОНЫ.

6340SO,

! Томен, ГСП. 

лр. Фрунзе. 103/1

■иицыид а м а а в м

Приемная
1-44-35

редактора -

Замаетитали радантора 
1-05-53, 1-37-05
Отаатетаанный
1-32-34
Сш^атарнат —
Отдв]
1-»-в8.

саиратарь —

партийной жизни — 
1-28-42

Отдоя пропаганды —
1-05-31, 1-48-88
Отдел промышленности — 
1-45-55, 1-27-58
Отдел нафтагоолегии и етро- 
итольетм — 1-35-44
Агропремышланныйышланный отдал — 

1-44-50, 1-48-48

Отдал науни.и учоОйых 
заводоний —
1-33-58, 1-25-80 
Отдал няфврмвции и 
культуры _  М8-81, 1-43.32 
Отдал соаатеиого строитоль- 
етва и быта —  1-35-55, 1-25-50 
Отдал писем —
1-35-58, 1-08-80, 1-35-87 
От^ал^ фотоиллюстраций —

СоОстванный иорраепендант а 
Келпашава — 35-88 
Севетванный иорраепондант в 
Стражадом —  3-23-31 
ОвщветвВннал привмная — 
1-38-68
Отдал объявлений —
1-08-02
Областная
организации

журиалиетеиал 
-  1-28-00
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